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«Бессмертный

  полк » 
Формируется  

и в новоуральске.

Обсуждался вопрос в течение двух 
часов. Первой дали слово Ирене 

Владиславовне. УЖК «Новоуральская» 
находится на грани банкротства, заявила 
она. Выход из сложившейся ситуации 
один  – предотвратить накопление долгов 
на компанию. Как это сделать? «Непосред-
ственное управление – самый действенный 
способ, который предлагает на сегодняшний 
день законодательство,  – отметила Ирена 
Владиславовна. – Он опробован во многих 
субъектах Российской Федерации, положи-
тельно себя зарекомендовал. Собственники 
заключают договор с ресурсоснабжающей 
организацией напрямую. Договор этот 
является публичным, в письменной форме 
заключать его не требуется. Отказаться от 
заключения такого договора ресурсоснаб-
жающая организация согласно статье 426 
Гражданского кодекса не может».

Не  может. А  вот сделать так, чтобы 
жители отказались от затеи перейти на не-
посредственное управление… В общем, ан-
типропаганде дан старт. Начнём 
с того, что основной оппонент 
Ирены Владиславовны – дирек-
тор МУП «Гортеплосети» Андрей 
Писклаков грозится поднять 
тариф на тепло и горячую воду, 
объясняя это тем, что у предпри-
ятия «появится необходимость 
либо самим производить расчёт, 
либо заключать агентский дого-
вор с НРИЦ, в штате необходимы 
будут дополнительные юристы».

Говорит о повышении платы 
за услуги и Новоуральский расчётно-инфор-
мационный центр. Ирена Ислентьева в связи 
с этим недоумевает: «О  каком увеличении 
платы идёт речь? Всего-то и надо – вместо 
одного получателя денег прописать в 
платёжке шестерых».

В платёжке! В одной! Как бы не так! Если 
собственники перейдут на прямые отноше-
ния с ресурсоснабжающими организациями, 
получать будут не один, а шесть платёжных 
документов. Почему так? Ответ прост. «Я не 
знаю, как технически объединить всё в одну 
платёжку», – признался Михаил Шмигель, 
представитель государственной жилищной 
инспекции Свердловской области, главный 
специалист правового отдела. Человек 
просто не знает. Ну что тут такого?

– Расчётный центр в настоящее время 
консолидирует информационные потоки и 
выставляет единую платёжную квитанцию. 
Помимо коммунальных, в неё включены 

услуги, которые оказываются собственникам 
не управляющей компанией «Новоураль-
ская». Это домофон, телефон, телевидение и 
т. д. То есть технически всё возможно, – при-
вела аргумент Ирена Владиславовна, но он, 
видимо, был пропущен мимо ушей.

Её предложение ресурсникам восполь-
зоваться услугами НРИЦ вообще встретило 
не совсем понятную, по крайней мере для 
меня, реакцию со стороны заместителя 
главы администрации НГО дмитрия Че
репанова:

– Кто  сказал, что Центр будет этим за-
ниматься. Почему у вас такая уверенность?

– А почему нет? НРИЦ занимает доми-
нирующее положение на рынке, ему при-
дётся, – заметила в ответ Ирена Ислентьева.

Ко  всему прочему, собственники, пе-
решедшие на новый метод управления 
домом, рискуют оказаться без поддержки 
государственной жилищной инспекции. 
Дело в том, что, как пояснил Михаил Шми-
гель, при непосредственном способе 

управления госжилинспекция не вправе 
контролировать порядок заключения дого-
воров управления многоквартирным домом. 
Не может она следить и за законностью вы-
бора управляющей организации, с которой 
собственники заключат договор подряда. 
Михаил Сергеевич, кроме того, высказал 
опасение, что договор этот будет составлен 
ненадлежащим образом.

Порядочность руководства УЖК 
«Новоуральская» поставил под 

сомнение и Сергей Бессонов. Депутат Думы 
НГО, член антикоррупционного комитета 
дал неутешительный прогноз: «Не  каждый 
в состоянии разобраться в жилищном зако-
нодательстве. Там столько подводных кам-
ней, любого юриста можно обвести вокруг 
пальца. Что и будет сделано». Его товарищ, 
советник главы НГО Анатолий Грачёв, 
подчеркнув, что непосредственное управ-
ление – однозначно, идеальнейший способ 

управления многоквартирным домом, 
обратил тем не менее внимание на то, что «в 
сегодняшнем положении дел это ни в какие 
ворота не идёт». Далее, вместо объяснений, 
в адрес Ирены Владиславовны прозвучал 
стандартный вопрос: «Где деньги?». Вывод: 
дело – не в способе, дело – в гендиректоре 
УЖК «Новоуральская» Ирене Ислентьевой.

В нецелевом использовании денежных 
средств обвинил её и Андрей Писклаков, 
посетовав при этом, что Гортеплосети нахо-
дятся «в положении продавца, который не 
знает, сколько и чего он продаёт; ему покупа-
тель сообщает». Сама Ирена Владиславовна 
так отреагировала на выпады в её сторону: 
«Если вы подозреваете управляющую компа-
нию в нецелевом использовании денежных 
средств – ради Бога. Непосредственный спо-
соб управления позволяет получать деньги 
ресурсоснабжающим организациям напря-
мую. Вопрос нецелевого использования де-
нежных средств управляющими компаниями 
решён таким образом во многих регионах».

Отметим, что под сомнение на заседании 
комиссии была поставлена порядочность 
не только Ирены Владиславовны, но и всех 
новоуральцев. Так, Андрей Николаевич 
предположил, что, получив несколько платё-
жек и, соответственно, право выбирать, 
кому платить, кто-то из собственников пе-
рестанет оплачивать услуги Гортеплосетей. 
Интересно, откуда такое недоверие к нашим 
гражданам? Из-за злостных неплательщи-
ков? А с чего вдруг добросовестные жители 
должны последовать их примеру?

В конце заседания председатель дум-
ской комиссии по ЖКХ Алексей Ше

ховцов подвёл итог. Обращаясь к Ирене Ис-
лентьевой, он, в частности, сказал следующее: 
«Может, и есть рациональные зёрна в том, что 
вы предлагаете, но моя вам рекомендация 
как коллеге, как хорошему товарищу – согла-
совывать свои действия с администрацией, с 
комитетом по ЖКХ… Реформы, которые вы 
предлагаете, до конца не просчитаны. Сейчас 
у нас есть форма управления, выработанная 
годами, прошедшая через определённые 
трудности, через митинги, через скандалы, 
через публичные выступления, через выпады 
оппозиции, но она прошла свою эволюцию. 
И  вот сейчас на ровном месте вы искусст-
венно создаёте волнения в среде жителей. 
Я считаю, что этого не надо делать». Надо, по 
мнению Алексея Валентиновича, дождаться 
банкротства управляющей компании, если 
ему «суждено быть».

Алексей Валентинович призвал всех к 
диалогу и предложил вернуться к этой теме 
позже, а пока озвучил решение комиссии. 
Решение, заранее подготовленное и согла-
сованное с городской администрацией! Мне 
одной кажется, что это ненормально?

Вообще, сложилось впечатление, что 
никто не был заинтересован разобраться в 
ситуации. Об этом свидетельствуют и слова 
Алексея Шеховцова, сказанные Ирене Ис-
лентьевой после её второго выступления: 
«Третьего подхода не будет? Надеюсь».

Вот ещё одна нелепость: в ходе засе-
дания было предложено в порядке экспе-
римента перевести на непосредственное 
управление пару-тройку домов. Это как так? 
Разве не жители решают, быть или не быть?

Екатерина ГИЛЯЗОВА

анатолий Грачёв: 
«непосредственное управление – 

это идеальнейший способ»
На заседании думской комиссии по ЖКХ 29 апреля гендиректору УЖК «Но-
воуральская» Ирене ИсЛЕНтьЕВОй было рекомендовано приостановить 
проведение общих собраний по изменению способа управления много- 
квартирными домами. Предлагаемый ею (и, между прочим, прописанный 
в российском законодательстве), читаем выше, идеальнейший способ 
управления многоквартирными домами местную власть не устраивает.

Андрей ПИСклАкОВ:
– Каждый человек, идя в какой-то бизнес, оце-

нивает риски, закладывая их в себестоимость…
Ирена ИСлеНтьеВА:
– Андрей Николаевич сказал следующее: 

«Почему вы не закладываете риски неплатежей 
населения в тариф по содержанию и ремонту 
жилья?». Я, честно говоря, в шоке от таких слов. 
Вы предлагаете добросовестным собственникам 
платить за недобросовестных?

пожарной охране россии  
30 апреля исполнилось 365 лет

Слова признательности… Благодарственные письма  
и Почётные грамоты… Награждены в тот день были  

более полусотни сотрудников СУ ФПС № 5 МЧС России.

Торжественное мероприятие прошло в стенах ДК УЭХК. Там же была органи-
зована передвижная экспозиция музея Управления. Ну, а на улице, возле здания 
Дома культуры, был проведён показ современной техники.

Девять молодых сотрудников противопожарной службы приняли в тот день 
присягу.

собств. инф.,
фото предоставлено СУ ФПС № 5 МЧС России

На призыв сформировать и в Новоураль-
ске свой «Бессмертный полк» откликнулись 
не только школьники, но и горожане, чьи 
родственники «пол-Европы по-пластунски 
пропахали», победили фашизм в 45-м, но 
никогда уже не смогут встать в строй тех, кто  
9 Мая придет к Вечному огню. На понедель-
ник информация о 60 из них уже была на Все-
российском сайте, который так и называется 
«Бессмертный полк». Но о некоторых, по сло-
вам координатора акции Елены Яценко, она 
очень скудная: имя-отчество да дата рож- 
дения. А где воевал, в каком звании, какие 
награды имеет? Не поленитесь, свяжитесь с 
Еленой Владимировной и дополните инфор-
мацию о своих родственниках.

«Еще  немного, еще чуть-чуть», и наш 
«Бессмертный полк» встанет в строй вместе с 
их потомками-новоуральцами, благодарны-
ми за мирное небо над головой.

Полк пройдет 9 Мая к Вечному огню 
сразу за колонной участников Великой 
Отечественной войны. Волонтеры встретят 
его участников и выстроят колонну. 

Сбор – в 9.30 на Аллее Победы.
собств. инф.

Держать руку на пульсе
В последнюю пятницу апреля в городской адми-
нистрации состоялось заседание комиссии по 
социальной политике. Рассматривалась проблема 
организации медицинского обслуживания участ-
ников Великой Отечественной войны.

В обобщённом виде председатель новоуральского отделения 
Всероссийского общества инвалидов Александр Мандриченко 
и председатель секции ветеранов Великой Отечественной войны 
Валентина достовалова озвучили предложения ветеранов в 
части улучшения медицинского обслуживания. С  отдельными 
из них начальник ЦМСЧ №31 ФМБА России Андрей Морозов 
согласился, другие поставил под сомнение. Прозвучали и такие 
предложения, которые он категорически отверг. Так, например, 
Андрей Юрьевич заявил, что стационара на дому не будет. 
«Нет такой формы ни в государственном задании, ни в системе 
ОМС», – заметил он.

Не будет и капельниц на дому. «Никогда не будет, – подчерк-
нул Андрей Юрьевич. – Это незаконно. Это неправильно, невер-
но. Это не такая безобидная процедура, как кажется».

Не всё просто в таком деле, как определение инвалидности. 
Некоторым инвалидам второй группы давно положено дать 
группу первую, считает Валентина Никитична. Но  проблема в 
том, что эксперты могут считать иначе. «Предвижу ряд конфликт-
ных ситуаций, когда медики скажут, что группу не дадут, и нет 
смысла ветерана мучить», – высказал опасение Андрей Морозов, 
пообещав тем не менее, что его сотрудники проанализируют ам-
булаторные карты ветеранов и подготовят, где это необходимо, 
соответствующие документы.

А  теперь  – хорошая новость. В  скором времени работа с 
ветеранами Великой Отечественной войны в поликлиниках 
будет индивидуализирована. Первый шаг в этом направлении 
уже сделан: приказом будет назначен специальный человек для 
связи исключительно с ветеранами.

Подводя итоги заседания, заместитель главы администрации 
НГО по социальной политике константин кутырев обратил 
внимание подчинённых  – специалистов комитета по делам 
молодёжи, семьи, спорту и социальным программам на то, что 
между ними и ветеранами должна быть налажена обратная 
связь: «Если не каждодневная, то уж раз в месяц, как минимум, 
вы должны с ветеранами общаться, интересоваться, как у них 
дела, спрашивать, чем помочь. Про каждого мы должны знать. 
Должны руку держать на пульсе».

Екатерина ГИЛЯЗОВА
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которых банков. Мы будем раскручивать 
свою платежную систему, но это непросто. 
Китайцы ее раскручивали лет 15, и она до 
сих пор не действует по всему миру. Могут 
обрушить нашу платежную систему.

– Что  станет с благосостоянием 
россиян?

– Благосостояние зависит от одного – 
от сбыта нашей продукции. Если эконо-
мика будет ориентироваться не только 
на экспорт, то, безусловно, это отразится 
и на благосостоянии, и на занятости. 
Но  есть второй путь, о котором говорят 
больше десятка лет, – внутренний рынок. 
Он не развит по разным причинам. Чья у 
нас электроника: малазийская, корейская, 
японская. Сами мы ничего не производим. 
Если  бы у нас выпускались телевизоры, 
не уступающие по качеству SONY, но це-
ной дешевле, у нас бы стали их покупать. 
Но  мы  же отдаем деньги иностранцам! 
Нашу промышленность нужно капитально 
перевооружать, но у нас нет необходимых 
станкостроительных заводов. Раньше был 
завод в Алапаевске. Японские станки  – 
великолепные, их покупают, но таким 
образом мы кормим японских рабочих, а 
не создаем рабочие места у себя. В этом 
вся проблема. Пока понятие того, как 
развивать в России внутренний рынок, 
не раскрыто.

Уже около 10 лет мы постоянно гово-
рим о том, что нужен закон о промышлен-
ной политике в России. Разрабатывается 
областной закон. Федеральный закон 
пока только начинает обсуждаться. Если 
нет закона, то как развивать промышлен-
ность? Она так и развивается – как Бог на 
душу положит.

– давайте поговорим о крыме. 
Не за горами лето, и все чаще слышатся 
призывы отдыхать именно там. дейст
вительно ли, поехав отдыхать в крым, 
мы сможем улучшить экономическую 
ситуацию на полуострове?

– Нужно хотя бы поддержать то, что у 
них было. Есть разные версии о Крыме, в 
том числе и та, что Крым в последние годы 
посещало около 10 миллионов отдыхаю-
щих: два миллиона приезжало из России, 
но большинство  – украинцы. При  ситуа-
ции, сложившейся сейчас, многие туристы 
из Украины не смогут приезжать в Крым.

Я  сам два раза отдыхал там. По  кли-
матическим условиям Крым превосходит 
и Сочи, и Геленджик. Там  есть на что 
посмотреть: очень много исторических и 
просто интересных мест в Судаке, Керчи, 
Феодосии, Ялте, я не говорю уже о Сева-
стополе – уютном, красивом городе с бо-
гатой историей. Поэтому ехать туда надо, 
но для начала следовало бы восстановить 
полуброшенные санатории и государ-
ственные гостиницы, оценить, сколько 
средств нужно вложить в развитие дорог, 
водоводов, энергетики.

Сочи теперь рассчитаны на туристов 
побогаче, а Крым ориентирован на сред-

ний класс и тех, кто раз в пять лет может 
собрать деньги и съездить отдохнуть на 
море. Я считаю, что Крым лучше Турции, 
поскольку ты приезжаешь как к себе до-
мой, тут всё своё.

– Организовываются  ли сейчас 
заезды детей в крым?

– У нас уже собирают информацию о 
том, сколько ребят мы могли бы туда от-
править. Проблема в другом – нас в Крыму 
примут, но как туда добраться и сколько 
это будет стоить? Но это надо решать не 
Крыму, а нам.

– Чем, на ваш взгляд, кроме туриз
ма, нам полезен крым?

– Судак, например, это родина русско-
го шампанского. В этом районе шикарные 
виноградники и великолепное шам-
панское, не уступающее французскому. 
Можно развивать виноделие. Газом можно 
обеспечить весь Крым, но для этого надо 
построить газопровод. В Крыму мощней-
шие ремонтные заводы, которые могут 
ремонтировать и изготавливать суда. 
Отдельный разговор о фруктах: крымские 
яблоки по сравнению с краснодарскими – 
просто чудо! Чтобы развивать сельское 
хозяйство, достаточно вложиться в водо-
снабжение региона. Там благодатные зем-
ли, не зря же в свое время греки и турки 
облюбовали побережье Крыма, так что 
он вполне может быть самодостаточным.

Конечно, вопрос, где отдыхать этим 
летом, каждый решает сам, но если вы еще 
не были в Тавриде, то совершить путеше-
ствие туда стоит: удивительные пейзажи, 
красивое море, горы и исторические ме-
ста полностью отвлекут от рабочей суеты, 
да и люди говорят здесь на своём, родном 
русском языке. А Турция, кстати, подоро-
жала, и за те же деньги можно с размахом 
отдохнуть в родной стране.

Беседовала  
Евгения стЕПАНОВА,
фото автора

Живое звучащее слово
В середине апреля в рамках городского детско-

юношеского поэтического фестиваля для детей и мо-
лодежи с ограниченными возможностями здоровья 
«Живое звучащее слово» прошли конкурсы чтецов.

Организаторами фестиваля стали руководитель 
городского клуба «Уют» Елена Колесникова и педа-
гог-психолог клуба по месту жительства «Орленок» 
Светлана Чулкина.

На участие в фестивале подали заявки 56 ребят 
из детских садов № 7 «Лесная сказка» и №37, школ 
№№50,59 и 48, семейного клуба «Кедр», Ассоциа-
ции родителей детей-инвалидов, клубов «Уют» и 
«Орленок».

Также на участие в фестивале принимались сти-
хотворения собственного сочинения и рисунки, из 
которых создавался поэтический сборник.

Имена победителей разных возрастных катего-
рий станут известны 17 мая, на праздничном финале 
фестиваля, посвященного Международному дню 
семьи. Все участники получат сборники, а победи-
тели – памятные подарки.

собств. инф.

– Владимир Фёдорович, как вы 
думаете, Россия с Украиной остались 
братскими народами?

– Мы все – этнические славяне, у нас 
общая древняя история, но нужно пони-
мать, что такое Украина. Когда мы еще 
недавно жили в одном государстве под 
названием СССР, у нас был лозунг: «Нет 
национальностей, все мы единая нация – 
советский народ». Это было идеологиче-
ской ошибкой, поскольку национальности 
никуда не денутся, и у каждой из них – свои 
особенности.

В Украине в 2005 году я был наблюда-
телем на выборах президента. Спор шел 
между Ющенко и Януковичем. Мы три 
дня были в Киеве, затем во время самих 
выборов я посетил пять городов, в их 
числе Донецк, Славянск и Краматорск, 
вокруг которых сейчас много шума. Это 
украинцы, но большая часть – русскоязыч-
ное население. На каждом избирательном 
участке, как только узнавали, что мы из 
России, нас окружали и жаловались на то, 
что мы (Россия) ушли вперед, а Украина 
стоит на месте.

Если почитать российскую историю, 
то можно узнать, что через территорию 
Украины кто только не ходил: и литовцы, 
и поляки, и Россия, и турки. Потом со-
здали государство – Украину, к которой 
присоединились западные территории. 
А ведь западные территории никогда не 
были ориентированы на Россию: либо на 
Польшу,  либо на Австро-Венгрию. Поэто-
му сегодня мы и видим четкое разделение 
на юго-восточную и западную территории.

Юго-восток ориентирован на Россию, 
западники – на Европу. Почему – понять 
несложно: жуткая безработица, всю жизнь 
они жили на дотациях, которые поступали 
в бюджет с юга и востока. Как только по-
явилась новость о возможности вступить в 
Евросоюз, у людей появилась надежда, что 
в перспективе они смогут перемещаться 
по всей Европе и искать себе работу, а 

присоединение 
к Евросоюзу даст им денег для поддержки. 
К сожалению, пока ни того, ни другого нет.

На  мой взгляд, какие  бы выборы в 
Украине сейчас ни состоялись, какого бы 
президента ни избрали, там все равно не 
будет всеобщего признания и порядка. 
Выиграл Ющенко, и что? Юго-восток с этим 
не согласился. На  следующих выборах 
победил Янукович – не согласился запад. 
Такая ситуация, я думаю, будет продол-
жаться до бесконечности. Вопрос в том, 
как ее разрешить. Все громко заявляют 
о федерализации Украины, но это очень 
сложный вопрос.

Сразу выражу свое мнение, ответив 
на вопрос: «А почему бы не присоединить 
восточные области к России?». С экономи-
ческой точки зрения для России это невы-
годно и сложно. Машиностроительный 
завод в Краматорске – это аналог нашего 
Уралвагонзавода в Тагиле, их продукция 
практически одинаковая. В  перспективе 
это – конкуренция. Более выпуклая кон-
куренция – трубопрокатные заводы. Был 
период в двухтысячных  – шла трубная 
война. Наши трубники из Первоуральска 
и Каменска-Уральского не могли сбыть 
свою продукцию, потому что украинская 
труба, привезенная на Урал или в Сибирь, 
была дешевле, ее продавали по демпин-
говой цене. В конкурентной борьбе наши 
трубопрокатные заводы проигрывали, и 
тогда на уровне Правительства много раз 
поднимался вопрос о таможенном барье-
ре, чтобы использовать свою продукцию. 
Та же история с угольной промышленнос-
тью. У них Донбасс – у нас Кузбасс. И куда 
мы будем этот уголь девать? Поэтому во-
прос с объединением территорий очень 
непростой.

– как  вы думаете, в России может 
возникнуть ситуация, подобная укра
инскому майдану?

– Не может, во всяком случае, в бли-
жайшем обозримом будущем. Во-первых, 

в законодательстве существует ряд жест-
ких запретов. Во-вторых, защита власти. 
Болотная – это начало майдана, и если бы в 
свое время власть не приняла меры, то эта 
Болотная могла бы расшириться, посколь-
ку и у части нашего населения есть такие 
настроения, и они могут усиливаться, если 
экономика будет ухудшаться.

– Многие города Урала экономи
чески завязаны с Украиной. как  вы 
думаете, отразятся ли санкции против 
России на нас, уральцах?

– Конечно. Все санкции обоюдно 
острые, но по нам ударяют достаточно 
больно. Я приведу в пример времена, 
когда президентом Америки был Ро-
нальд Рейган. Тогда американцы уже 
попробовали ввести санкции против 
России. Они резко снизили цены на 
нефть, и мы оказались банкротами, 
поскольку как сейчас, так и в восьми-
десятые мы торговали нефтью и газом. 
Президенту в американском сенате 
задали вопрос, пострадает ли амери-
канский народ от таких санкций? Он 
ответил: «На нас это тоже отразится. 
Но  если мы расстегиваем вторую 
пуговицу на рубашке, то русские сни-
мут штаны». Разница в этих санкциях 

очень существенная, поэтому в некоторых 
отраслях для нас это очень ощутимо. 
Как  выкручиваться, наши руководители 
думают. Один из выходов  – ускоренное 
подписание контракта с Китаем, потому 
что китайский рынок бесконечен с их 
полутора миллиардами жителей. Китайцы 
экономически сильнее нас. Договорились 
практически обо всем, кроме цены на газ.

– Экономическая обстановка в 
стране ухудшилась изза ситуации 
в Украине или тут замешано чтото 
другое?

– Наше экономическое положение 
нельзя списывать только на Украину. 
Ситуация в экономике непростая, но я о 
ней узнал еще в мае прошлого года. На-
пример, в Кировграде есть завод твердых 
сплавов. Им руководит системный управ-
ленец Александр Давидович Пельц, и на 
протяжении нескольких десятков лет он 
ведет учет сбыта его продукции, состояния 
экономики, курса рубля в том числе. И год 
назад он меня предупредил, что начинает-
ся спад в экономике. Он это почувствовал 
одним из первых, потому что поставляет 
продукцию горнякам, которые начали от 
неё отказываться. Дальше – простая схема: 
горняки будут меньше добывать руды, 
завтра металлурги начнут отказываться от 
заказов, а дальше откажутся машиностро-
ители. Так оно и случилось. Украина здесь 
ни при чем. Мировой кризис отразился и 
на нас. Если введут санкции, то не будет ин-
вестиций в наше производство (а мы и так 
не блещем в области машиностроения), и 
нам, чтобы быть конкурентоспособными, 
нужно модернизировать промышлен-
ность. А где средства? И опять получится, 
что надо торговать нефтью и газом.

– А  как, на ваш взгляд, санкции 
отразятся на простых людях?

– Одна из санкций  – прекращение 
операций международной платежной 
системы Visa и MasterCard для клиентов не-

Актуально Актуально

В Новоуральске

если почитать 
российскую историю…

стихотворение украинки Анастасии Дмитрук, ставшее настоящей 
бомбой в Интернет-пространстве, не видел только ленивый. 
«Никогда мы не будем братьями» – эта первая 
строчка, адресованная россиянам, зацепила 
многих. с такого вопроса и продолжился мой 
разговор с депутатом Законодательного со-
брания свердловской области Владимиром 
НИКИтИНым, который согласился поговорить 
со мной на тему взаимоотношений России и 
Украины. После всех новостей в сети и по теле-
видению разложить по полочкам полученную 
информацию помогает хороший разговор со 
знающим человеком. Конечно, это мнение од-
ного политика, но оно заслуживает того, чтобы 
поделиться им с новоуральцами.
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– Все, кто желает, выходят на суб-
ботник! Участникам директор обещал 
выписать премию. Только смерть или роды 
могут считаться уважительной причиной 
для отказа. Метелки и грабли – на заднем 
дворе…

– Чудно день начинается,  – подума-
лось мне. – А когда субботник-то?!

– Сейчас! Иди за граблями, а то не 
достанется!

Площадь около ЦВР… Все как один 
выходим на борьбу за красоту! Первомай 
по советской традиции – день труда.

И вот я такая в белой куртке, с граблями 
и в черных холщовых перчатках взялась за 
уборку территории. Сначала, конечно, нужно 
навести красоту у парадного входа, где уста-
новлен якорь – памятник морякам. Тамара 
Михайловна Ширяева, заведующая музеем 
«Морские мили новоуральцев», вскопала всю 

землю вокруг, чтобы потом посеять 
здесь цветы… Народ в составе 
семидесяти шести человек метет 
и радуется, ветер в лицо – у него 
сегодня тоже субботник!

Немногочисленные мужчи-
ны, а точнее трое, ходят с фото-
аппаратами или присматривают 
за дамами, чтобы те мешок 
повыше в контейнер кидали, не 
дай Бог рассыплется! Женщины 
гребут, таскают мешки, смеются 
сами над собой… Через два 
часа окрестности Центра вне-
школьной работы блестели, как 
сапоги солдата-срочника. Всё, 
теперь горячий чай с теплыми 
пирожками. Потрудились на совесть!

А  утром выпал снег  – уральский, не-
жданный апрельский снег… Ну и ладно, 

все равно ЦВР к майским праздникам быст-
рее всех подготовился. Молодцы!

Елена сАХАРОВА

Репортаж с места события

Но  не только перемены в тот день 
стали ярче и веселее. На утреннем клас-
сном часе гимназисты познакомились с 
молодым новоуральским писателем Евге-
нием Гаглоевым. Как выяснилось, дети не 
понаслышке знают о творчестве земляка, 
поэтому они с особым удовольствием 
слушали его на встрече, задавали вопросы 
и участвовали в викторине.

После выхода в свет серии книг 
«Зерцалия» в известном издательстве 
«Росмэн» Евгений как писатель-фантаст 
стал очень популярным. На данный мо-
мент вышло уже четыре книги этой саги, 
а первые две «Зерцалия. Иллюзион» и 
«Зерцалия. Трианон» заняли третье ме-
сто во всероссийском проекте-конкурсе 
«Книга года-2013: выбирают дети». Это и 
стало одной из причин встречи: знаком-
ство с автором любимой книги явилось  

для ребят настоящим подарком.
В  нашем городе это уже вторая 

встреча Евгения Гаглоева с детьми, и 
она наглядно показала, что дети (да и 
не только они, некоторые учителя тоже 
прочли произведения нашего писателя 
от корки до корки!) очень внимательно 
читают «Зерцалию». Евгений рассказал о 
себе, своих произведениях и творческих 
планах, и даже раскрыл один секрет: ока-
зывается, в школе он учился на четверки, 
а литература была одним из самых нелю-
бимых предметов.

Задавая вопросы писателю, дети узна-
ли о том, что любимая книга его детства – 
«Волшебник Изумрудного города», а сам 
он пишет с 19 лет. Первыми произведени-
ями Евгения были не рассказы и повести, а 
статьи и комиксы для молодежной газеты 
«5 углов». Затем он решил попробовать 

себя в роли писателя и первую книгу «Ко-
шачий глаз» выпустил в возрасте тридцати 
лет. В среднем на создание одной книги у 
него уходит три-четыре месяца, сейчас он 
работает над пятой частью «Зерцалии» и 
планирует закончить ее в июле.

В издательстве «АСТ» недавно вышло 
две книги нашего автора под названием 
«Афанасий Никитин», которые созда-
вались параллельно с «Зерцалией», но 
по жанру ближе к научной фантастике. 
Также популярностью пользуется проект 
«Аграфена и братство говорящих котов», 
в жанре подростковой фантастики и при-
ключений, но эту книгу в нашем городе 
пока сложно найти.

Евгений рассказал и о серии «Небо 
в алмазах», предусмотренной уже для 
читателей старшего возраста.

– Это был эксперимент,  – признался 
писатель.  – Главные героини  – милые 
обманщицы, в романе переплетаются 
любовь и интрига… Позже я понял, что это 
не мой жанр, и теперь занимаюсь только 
«Зерцалией», потом возьмусь за другие 
проекты.

Последняя на сегодняшний день кни-
га Евгения, увидевшая свет,  «Зерцалия. 
Тетрагон», вышла в апреле и уже появи-
лась на наших прилавках. Вместе с ней 
совокупный тираж саги приблизился к 
200 тысячам экземпляров. Это отличный 
результат!

– Последнюю страницу четвертой 
части лучше не открывать, поскольку вы 
сразу узнаете, о чем вся книга, – советует 
автор.  – Недавно одна из читательниц 
написала в социальной сети, что сделала 
подобную ошибку.

На  церемонии открытия школьного 
радио Евгений Гаглоев на правах VIP-пер-
соны перерезал ленточку. Затем каждый 
желающий мог приобрести книги из серии 
«Зерцалия», «Афанасий Никитин» и «Небо 
в алмазах», а также взять автограф и сфо-
тографироваться с автором.

Евгения стЕПАНОВА

не ДенеГ раДи, а совести Для!

радио открыл писатель
В конце апреля гимназия отметила в своем календаре новую 
дату – день создания школьного радио. с самого утра каждую 
перемену в учебном заведении играла зажигательная музыка 
и звучали голоса учеников-радиоведущих.

Граждане, будьте предельно осторожны и внимательны при разведении 
костров, сжигании сухой травы, мусора и других бытовых отходов!

В  настоящее время приняты и действуют Правила проти-
вопожарного режима в Российской Федерации, утверждённые 
Постановлением Правительства РФ от 25 апреля 2012 г. № 390, 
в соответствии с которыми:

– руководитель организации обеспечивает своевременную 
очистку объектов от горючих отходов, мусора, тары, опавших 
листьев и сухой травы;

– не допускается сжигать отходы и тару в местах, находя-
щихся на расстоянии менее 50 м от объектов;

– нельзя разжигать костры на полях, а также запреща-
ется в полосах отвода разводить костры и сжигать хворост, 

порубочные материалы, оставлять сухостойные деревья и 
кустарники.

В соответствии с ч. 1 ст. 20.4. КРФоАП «Нарушение требо-
ваний пожарной безопасности» за нарушение указанных тре-
бований предусмотрена административная ответственность в 
виде штрафа:

– на граждан – в размере от 1000 до 1500 руб.;
– на должностных лиц – в размере от 6000 до 15000 руб.;
– на юридических лиц – в размере от 150000 до 200000 руб.

ммУ мВД России по НГО и мО «пос. Уральский»

идёшь на грядки – запирай двери!
В последний день апреля в Управлении внутренних дел Новоуральска  

была проведена пресс-конференция для представителей местных СМИ.

Начнём с цифр. Итог первого 
квартала 2014  года  – 235 
преступлений. Если говорить 

о бытовых, то это в основном преступле-
ния, предусмотренные ст. 116 УК РФ (по-
бои), – таких было 12. «Бытовых» убийств 
не зарегистрировано. Зато были зареги-
стрированы два умышленных убийства. 
Оба раскрыты. Зарегистрировано также 
12 фактов умышленного причинения 
тяжкого вреда здоровью граждан (один 
случай – смертельный).

В  отчётном периоде было заре-
гистрировано 11 уличных краж и 18 
квартирных, три кражи имущества из 
гаражей, четыре – из садовых домиков, 
шесть – из автомашин и три – из киосков. 
Одна кража произошла в школе, четыр-
надцать  – в магазинах, пять  – в подъ-
ездах. Большинство потерпевших – это 
граждане, которые оставили своё иму-
щество без присмотра, не предприняли 
надлежащих мер, чтобы обеспечить его 
сохранность.

На территории обслуживания ММУ 
произошло 510 дорожно-транспорт-
ных происшествий. «Пьяных» ДТП 
было девять. За управление транспорт- 
ным средством в состоянии опьяне-
ния к ответственности привлечено  
86 человек.

Было расследовано тринадцать пре-
ступлений прошлых лет, в том числе одно 
относящееся к категории тяжких.

Безработные новоуральцы (63 чело-
века), не имеющие постоянного источ-
ника дохода, совершили в первом квар-
тале этого года 65 преступлений, ранее 
судимые граждане, а также лица, ранее 
совершавшие преступления, – 61.

Участниками преступлений стали 24 
подростка, девять из которых ранее со-
вершали преступления, четверо были 
судимы. За  три месяца текущего года 
они совершили 15 преступлений (это 
те, что известны сотрудникам полиции). 
«Вопрос подростковой преступности 
нас особенно волнует»,  – отметил 
начальник ММУ МВД России по НГО 

и МО «пос. Уральский» Владимир  
Ювковецкий.

Говоря о показателях, Владимир 
Анатольевич обратил внимание на рас-
крываемость преступлений. У  нас она 
составила 66,2 %. В целом же по Сверд-
ловской области чуть более 59 %.

Наиболее криминогенными райо-
нами города остаются Бунарский, Цен-
тральный и Привокзальный. В указанных 
районах совершено 65 % всех уличных 
преступлений. Большинство из них, 
по словам Владимира Ювковецкого, 
раскрыто. С целью же снижения уровня 
уличной преступности, сообщают в по-
лиции, проводятся оперативно-профи-
лактические мероприятия, выставляются 
дополнительные патрули.

Среди новоуральцев много тех, 
кто вовремя не оплачивает 
штрафы. Ссылаются на то, 

что платить нечем. Сотрудники поли-
ции регулярно разъясняют должникам 
ответственность за неуплату админи-
стративного штрафа в установленный 
законом срок. Это, согласно ч. 1 ст. 20.25 
КоАП РФ, двойной размер штрафа (но 
не менее одной тысячи рублей) либо до 
пятнадцати суток административного 
ареста, либо до пятидесяти часов обя-
зательных работ.

– Люди, которые понимают, что, 
не оплачивая штраф, продолжают тем 
самым совершать административное 
правонарушение, его оплачивают, – го-
ворит и. о. заместителя начальника ММУ 
по охране общественного порядка кон
стантин Федоренко. – Только за апрель 
было взыскано штрафов на сумму более 
семи тысяч рублей. К административной 
ответственности по ст. 20.25 КоАП РФ 
привлечено четырнадцать человек. Ми-
ровые судьи назначили им наказание в 
виде административного ареста. Срок – 
от одних до трёх суток.

– Есть лица, которые по нескольку 
раз подвергались административному 
аресту,  – добавил Владимир Ювковец-
кий.  – У  них есть средства на покупку 

спиртного, но нет средств, чтобы опла-
тить штраф…

Немало забот стражам правопорядка 
доставляют и наркоторговцы.

– С начала года сотрудниками поли-
ции были задержаны двенадцать сбытчи-
ков наркотиков. Есть и факты задержания 
граждан, которые просто хранили при 
себе наркотики. Сотрудниками полиции 
было выявлено и доказано преступление 
по содержанию наркопритона – это по-
ложительный результат. Раньше мы стал-
кивались с определёнными трудностями 
в этом деле, но недавно в Уголовный ко-
декс были внесены изменения, и теперь 
наша работа значительно облегчилась, – 
поделился хорошей новостью начальник 
полиции дмитрий земцов.

Особое внимание уделяется работе с 
гражданами, освободившимися из мест 
лишения свободы. «В  Новоуральске их 
достаточно много, – подчеркнул Влади-
мир Анатольевич. – Есть определённые 
проблемы с этой категорией».

Близится лето. Одна из основных 
напастей в этот период – кражи 
велосипедов. Вторая  – кражи 

из садовых домиков.
– Жители нашего города достаточно 

беспечны, – посетовал Дмитрий Анатоль-
евич, – оставляют дорогие велосипеды 
около магазинов, возле подъездов, на 
лестничных площадках. С нашей стороны 
большая просьба ко всем владельцам 
велосипедов – соблюдайте меры по со-
хранности своего имущества. Не трудно 
ведь занести велосипед в квартиру.

Соблюдать меры предосторожности 
призвал Дмитрий Анатольевич и садо-
водов.

– Самое распространённое  – это 
когда жители оставляют в домике ценные 
вещи, кошельки и, не закрыв двери, ухо-
дят полоть грядки. Этим и пользуются жу-
лики, – заметил Владимир Ювковецкий.

С наступлением жарких дней, прогно-
зирует Владимир Анатольевич, активизи-
руются ещё и мошенники.

Екатерина ГИЛЯЗОВА



«НГГ», № 19 от 7 мая 2014 г. «НГГ», № 19 от 7 мая 2014 г.8 9Заходите на наш сайт:  www.ngg44.ru

16+ 16+Ко Дню Победы Ко Дню Победы

Прокуратура разъясняет

В семье он был последышем – шестым 
ребенком. Появился, когда родителям 
было уже по 50 лет. На начало войны ему 
минуло четыре года.

Немцы оккупировали их деревню Ма-
лое Стремление Кингисеппского района 
Ленинградской области в 41-м. Старшая 
сестра Полина была на фронте, брат Нико-
лай ушел в партизаны. А всем им пришлось 
прятаться в лесу.

– Я и три моих сестры должны были 
добывать пищу для себя и для родите-
лей,  – рассказывает Виктор Петрович.  – 
В темное время выбирались из землянки 
и бегали за картошкой и хоронить наших 
погибших. Почти год жили в лесу и держа-
ли связь с партизанами.

В деревню вернулись, когда фашисты 
уже отошли. Немецкая комендатура на-
ходилась километрах в пяти от Малого 
Стремления.

Дом их стоял на отшибе, лишних глаз 
вроде бы не было, и Филипповы без осо-
бой опаски (кого бояться – кругом свои, 
деревенские) продолжали помогать пар-
тизанам. Но нашлись стукачи, желающие 
выслужиться перед новой властью, из 
бывших кулаков кто-то, донесли. Как это 
так  – новый порядок не признают! Да  у 
них старшая дочь на фронте, сын – в пар-
тизанах. В их избе раненых перевязывают, 
укрывают чужих… Петр и правда всех спа-
сал, «кучей держал», и, если спрашивали, 
кто, мол, это, отвечал, что родственники.

– Над  нами,  – рассказывает Виктор 
Петрович,  – нависла угроза. Сильно из-
бивали. Отца гоняли на работу. В  доме 
немцы повесили портрет Гитлера… Я ему 
выколол глаза. Когда это обнаружилось, 
нас избивали прикладами. Отца повели 
на виселицу, она стояла у часовни, надели 
петлю на шею…

И  тут… Помощник старосты давно 
подкатывал к старшему Филиппову: «Дядя 
Петя, отдай мне дочку в жены». Тот все 
отшучивался и отвечал отказом.

В жены не в жены… Панна (Прасковья) 
сама приняла решение – жизнь отца была 
для нее дороже.

В 1943 году их собрали и погнали в 
Паневежис, в Прибалтику. Там за-

гнали в церковь, держали трое суток без 
еды и воды. Потом, рассказывает Виктор 
Петрович, погрузили на открытые плат-
формы с песком, по 30 человек на каждую. 
Было очень голодно и холодно, особенно 
ночью, уже шел август. Многие погибли в 
дороге.

В Германии их рассортировали. 
Он и сестра Зина попали в детский 
концлагерь. А еще две сестры батра-
чили у бауэра. Связи с ними не было.

Выдали им деревянные колодки, 
полосатую одежду, на рукав приши-
ли номер…

Каждые три месяца у детей 
брали кровь. И  постоянно гоняли 
убирать человеческие кости. Они собира-
ли их, еще горячие, и увозили на лошадях, 
сбрасывали в яму, выкопанную самими же 
узниками.

– Мы сильно хотели есть, – вспомина-
ет Виктор Петрович, – голод заставлял нас 
по ночам убегать в немецкий поселок  – 
побираться. Кто давал кусочек хлеба, кто 
яблоко, а кто и собак на нас спускал…

Голод не тетка, к тому  же человек к 
любым условиям и обстоятельствам при-
способится, если жить захочет. Голодные 

пацаны после отбоя сделали подкоп под 
колючкой и убегали на волю. Сложат все 
добытое в котомку – и обратно. И сырую 
картошку прямо на поле есть приходи-
лось. Но как бы местное население к ма-
лолетним узникам ни относилось, никто 
не выдал.

Ребята постарше понимали весь 
ужас неволи. А малышня – 4, 5, 6, 7 лет… 
Они безбоязненно бежали за машиной с 
хлебом, которая нет-нет да и опрокидыва-
лась – на трех колесах далеко не уедешь. 
Иногда удавалось хлеба ухватить, и плетки 
надзирателей не останавливали. Страха 
особого не было, даже успевали «бороть-
ся» с врагом.

У них в бараке висел портрет ненавист-
ного Гитлера, по чьей воле они оказались 
в чужой стране, разлученными с семьей. 
Витя нашел гвоздь и, хотя по своему горь-
кому опыту знал, чем это для него может 
обернуться, выколол врагу глаза – повто-
рил свой «подвиг».

Построили всех в казарме и учинили 
допрос. «Кто?»  – «Я».  – «В  крематорий!» 
И тут сестра бросилась в ноги немцу, давай 
его слезно упрашивать помиловать брата. 
Пожалел ведь, отменил свой приказ – не 
все фашисты были зверьми. Но  новый 
портрет Гитлера повесил.

Когда англичане и американцы начали 
бомбить Восточную Германию, одна бом-
ба попала в их барак. Из 550 малолетних 
пленных сразу погибло 230 человек. Витя 
с сестрой чудом остались живы.

На следующий день их подняли и по-
гнали на Запад, на границу с Францией. 
Там было три лагеря: женский, детский и 
для военнопленных.

Освободили их американцы 30 
апреля 1945 года и через 10 дней 

передали нашим.

Дорога домой была долгой, целых 
четыре месяца не могли проехать через 
границу с Польшей. Холодно, голодно, 
одолевали вши. Дома новое «заточе-
ние» – целый год вылежал в больнице: к 
дистрофии добавилось двустороннее вос-
паление легких. И лечили, и откармливали 
мальчишку, но здоровье все равно было 
подорвано…

Ужасные картины из детства до сих пор 
стоят перед глазами Виктора Петровича: 
отец на виселице, человеческие кости 
в крематории, колченогая хлебовозка, 
деревянные колодки на ногах, бомбежки 
и… взрыв.

Когда возвращались из леса в дерев-
ню, увидели страшный взрыв. Полуторка 
взлетела на воздух. Подбежали и увидели 
ужасную картину. Танкист, уже мертвый, 
лежал на земле навзничь. Пехотинец, без 
рук, без ног, попросил Петра: «Отец, дай 
перед смертью закурить». Сворачивать 
самокрутку пришлось Вите  – отцу при 
бомбежке оторвало большой палец на 
правой руке. Взял боец папиросу – и умер. 
Шесть человек – разом.

Их останки они похоронили в братской 
могиле. Сегодня на ее месте – памятник, и 
имена погибших есть.

Предателей и фашистских пособников 
после войны судили. Петр Филиппов на 
судах свидетелем выступал.

Фильмы про войну Виктор Петрович 
не может смотреть, сердце, говорит, 
сжимает. И в Германию, в места, где они с 
сестрой в концлагерях были, нисколько не 
тянет. Чтобы расстроиться и вернуться в 
безотрадные годы детства, воспоминаний 
хватит. А  в родной деревне был. Их  дом 
уцелел. Многое, конечно, за годы измени-
лось, но он узнал те места в лесу, где семья 
от немцев спасалась. И внуку их показал – 
пусть знает, каким было детство его деда.

Германия повинилась за свои зло-
деяния. В 1999 году, с опозданием 

на полвека, Президент ФРГ Йоханнес Рау 
сказал: «Вспоминая сегодня обо всех, кому 
пришлось выполнять рабский труд или 
принудительные работы под германским 
господством, я прошу прощения от имени 
германского народа. Мы не забудем ваши 
страдания». Германия обещала выпла-
тить узникам концлагерей по 15 тысяч 
дойчемарок. Получили меньше – украли 
деньги функционеры из фонда «Память. 
Ответственность. Будущее», уже в нашей 
стране. Не  все 120 миллионов дойчема-
рок, выделенные Германией, дошли до 
россиян – узников концлагерей.

Да Бог с ними, с деньгами! Другое тре-
вожит – коротка наша память. Об ужасах 
Великой Отечественной войны вспомина-
ем перед Днем Победы и перед 22 июня. 
В остальное время они – в памяти только 

тех, кто противостоял окку-
пантам, перед которыми была 
поставлена задача: истребить 
население завоеванных зе-
мель и заселить их немцами. 
Тех, кто знает, что стоит за от-
кровенными высказываниями 

шефа пропаганды 3-го рейха Геббельса, по 
сути, приказом немецким солдатам: «Вы 
должны быть грубыми и безжалостными 
к тем, против кого мы воюем и которые 
обречены на тотальное уничтожение».

Не напрасно говорят: «Забвение исто-
рии  – обновление беды». Сегодняшние 
события в Украине лишний раз доказы-
вают это.

Победили в 45-м фашизм и в какой-то 
момент потеряли бдительность, позволи-
ли переписать историю, предали забве-

нию подвиги нашего народа, его героев. 
Правители времен перестройки, образно 
говоря, выстрелили в прошлое из пистоле-
та, а будущее из пушки в нас уже целится.

Силой не получилось у врага порабо-
тить и развалить великую страну, хитро-
стью берет. Восстанавливать разрушенное 
войной народное хозяйство страны мы 
умеем  – послевоенные пятилетки дока-
зали это. Как и чем будем разруху в умах 
лечить?..

Все это беспокоит и Виктора Петро-
вича Филиппова. Поэтому, услышав цель 
моего прихода, он сказал: «Да зачем это, 
кому это надо!» И ведь ответить-то нечего! 
Вспомнили перед очередным Днем Побе-
ды. А в остальные дни…

Не усвоили мы уроки прошлого. Прош-
лое снова учит нас.

Надежда стАХЕЕВА

его детство украла война
Это только кажется, что он спокоен – ведь 
вроде в который раз приходится расска-
зывать про свое детство, которое украла 
война. Но сбивчивая речь выдает волне-
ние. Перепрыгивая с одного на другое, 
Виктор Петрович как бы возвращается в 
оккупированную фашистами 
родную деревню, восстанавли-
вает картины прошлого, пусть 
и не совсем в хронологическом 
порядке – как возникают, так 
он и рассказывает. Целост-
ность происходившего выстра-
ивается для меня в очередь 
потом, по прошествии времени. 
Не приведи Господь такое ко-
му-нибудь пережить! столько 
мальчишке досталось!

и подлог, и взятка 
караются законом

Прокуратурой ЗАТО г. Новоуральск систематически прово-
дятся проверки соблюдения законодательства о государствен-
ной службе и противодействии коррупции. Проводились они и 
в этом году.

В феврале в ходе проверки соблюдения законодательства о 
государственной службе в деятельности ФГКУ СУ ФПС № 5 МЧС 
России установлено, что государственный служащий командир от-
деления специальной пожарной части № 4 Гаптыкаев предоставил 
в учреждение листок освобождения от служебных обязанностей 
по временной нетрудоспособности за подписью лечащего врача 
ФГУЗ «МСЧ МВД России по Свердловской области» Т. Г. Пешковой, 
в соответствии с которым с 30.12.2013 г. по 10.01.2014 г. он был вре-
менно нетрудоспособен и не выполнял служебные обязанности. 
Было также установлено, что листок освобождения от служебных 
обязанностей Р. А. Гаптыкаеву не выдавался, врач Т. Г. Пешкова в 
штате учреждения здравоохранения не числится.

По результатам проверки прокуратурой в ММУ МВД России 
по НГО и МО «п. Уральский» было направлено постановление 
в порядке ст. 37 УПК РФ и материалы проверки, на основании 
которых в отношении Р. А. Гаптыкаева 12 марта было возбуждено 
уголовное дело по ч. 3 ст. 327 УК РФ – использование заведомо 
подложного документа. В  отношении неустановленного лица 
также возбуждено уголовное дело по ч. 1 ст. 327 УК РФ – подделка 
удостоверения или иного официального документа, предостав-
ляющего право или освобождающего от обязанностей, в целях 
его использования либо сбыт такого документа.

Уголовные дела находятся в производстве органов дознания.
Также прокуратурой ЗАТО г. Новоуральск в первом квартале 

2014 года в целях взыскания сумм взяток с осужденных лиц были 
проанализированы уголовные дела, ранее рассмотренные судом, 
по делам о получении взяток. Так, приговором Свердловского 
областного суда от 30 октября 2012 г. К. О. Гришина, ранее зани-
мавшая должность государственной службы в ММУ МВД России 
по НГО и МО «п. Уральский», признана виновной в совершении 
преступления, предусмотренного ч. 3 ст. 290 УК РФ, то есть в 
получении через посредника взятки в виде денежной суммы 
в размере 40 тыс. руб. За совершение незаконных действий в 
пользу взяткодателя ей назначено наказание в виде штрафа в 
размере 200 000 рублей с лишением права занимать должности 
в правоохранительных органах, связанные с выполнением пред-
ставительских и организационно-распорядительных функций, в 
течение двух лет.

Поскольку получение К. О.  Гришиной взятки является 
сделкой, совершенной с целью, заведомо противной основам 
правопорядка и нравственности, то в силу требований ст. 166 
Гражданского кодекса РФ эта сделка является ничтожной и сумма 
взятки подлежит обращению в доход Российской Федерации.

В  целях взыскания незаконно полученного имущества в 
январе 2014 года прокуратурой ЗАТО г. Новоуральск мировому 
судье судебного участка № 2 Новоуральского судебного района 
направлено исковое заявление о взыскании суммы взятки с 
К. О. Гришиной.

Заочным решением мирового судьи судебного участка № 2  
 27 февраля этого года требования прокурора удовлетворены – в 
доход Российской Федерации взыскана сумма взятки – 40 тыс. руб.

Алексей ВОРОЧЕВ,
старший помощник прокурора

Министерством продовольствия 
Германии был утвержден рецепт 
«Оsten Brott»: отжимки сахарного 
производства – 40 %, отруби – 30 %, 
целлюлозная мука из листьев – 10 %, 
древесные опилки – 20 %. Через три 
месяца от этого хлеба человеческий 
организм разрушался.

При освобождении Освенцима было 
обнаружено семь вагонов с детским 
бельем, подготовленным к отправке в Гер
манию. Это была одежда уничтоженных за 
полтора месяца почти 100 тысяч детей.

По плану «Оst» надлежало 
уничтожить всех цыган, всех ев
реев, 80 % поляков, белорусов, 
россиян и украинцев – 75 %.

Виктор Филиппов 
у забора родного дома
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концерт, – это коллек-
тив Дома культуры. 
Во время таких общих 
для всего коллектива 
мероприятий проис-
ходит его сплочение, 
благодаря тому, что 
активно проявляются 
взаимовыручка, взаи-
моподдержка, профес-
сиональное общение. 
Например, руководи-
тели хореографиче-
ских коллективов всег-
да с удовольствием 
принимают участие в 
сценической постанов-
ке вокальных номеров. 
То  есть идёт профес-
сиональное взаимо-
действие, которое мы, администрация ДК, 
очень ценим, считаем его важным и нуж-
ным. Потому что каждый наш творческий 
коллектив так же, как класс в школе, живёт 
своей отдельной жизнью, но нам очень 
не хочется, чтобы эта отдельная жизнь 
разъединяла коллективы. Они должны 
общаться, чтобы между ними возникали 
связующие нити, чтобы в большом коллек-
тиве ДК не было разрозненности. Чувства 
единения и корпоративности очень важ-
ны в нынешней ситуации.

Вообще, идею, концепцию или лейт-
мотив нынешнего отчетного концерта 
можно определить фразой: «Дом культуры 
УЭХК в жизни города». Эти слова будут 
определять линию всей нашей предстоя-
щей деятельности, потому что в 2015 году 
Дому культуры исполнится 60 лет. То есть 
ДК всего на год моложе города, и, значит, 
практически всю свою историю мы про-
жили вместе.

Отчетный концерт мы постараемся 
уместить в полтора часа, чтобы зрителям 

было интересно и неутомительно. Кстати, 
по мнению специалистов, концертные 
программы ДК УЭХК отличаются именно 
правильным построением: в них есть 
пролог, кульминация и финал, всё отве-
чает единому замыслу, поэтому легко 

воспринимается зрителями и позволяет 
удерживать их внимание в течение всего 
концерта.

Хочу еще подчеркнуть, что ДК УЭХК 
ощущает сейчас очень мощную под-
держку и со стороны руководителей 
Новоуральского городского округа, и со 
стороны Уральского электрохимическо-
го комбината. У  меня были встречи и с 
главой НГО Владимиром Николаевичем 
Машковым, и с главой администрации 
Валерием Владимировичем Поповым. 
Я почувствовала с их стороны искреннее 
сопереживание и огромную заинтересо-
ванность в успешной деятельности Дома 
культуры.

С  огромной душевностью, можно 
сказать с трепетом, с желанием помочь 
относится к нам руководство Уральского 

электрохимическо-
го комбината. Мы 
очень благодар-
ны генеральному 
директору Алек-
сандру Андриано-
вичу Белоусову, 
его заместителям 
Александру Викто-
ровичу Дудину и 
Ольге Валерьевне 
Акишевой, а так-
же председателю 
ОКП-123 Борису 
В л а д и м и р о в ич у 
Мельникову, ко-
торые в сложной 
ситуации находят 
возможность нас 

поддерживать и готовы рассматривать 
наши творческие предложения и проекты. 
Для  нас это очень ценно и вселяет на-
дежду, что Дом культуры УЭХК будет жить.

Беседовал Владимир ПАВЛОВ
Фото предоставлены ДК УЭХК

Культура Культура

Отчётным концертом 15 мая 
Дом культуры УЭХК завершает 
очередной творческий сезон. 
О некоторых его итогах мы 
побеседовали с директором 
ДК Татьяной КалисТраТОвОй.
– Отчётный концерт – это традици

онное мероприятие? Вы его проводите 
ежегодно?

– Его можно назвать восстанов-
ленным традиционным мероприятием. 
В течение нескольких десятилетий такие 
концерты проходили ежегодно и коллек-
тивы Дома культуры показывали то, что 
они подготовили, наработали в течение 
года. Затем наступил период некоторого 
спада: какое-то время отчётные концерты 
не проводились. И  вот в прошлом году 
мы решили вернуться к этой традиции. 
Поэтому нынче состоится второй после 
перерыва концерт.

– какое значение для вашего учреж 
дения имеет этот концерт, что бы вы хо
тели в нём показать, и какой аудитории 
он адресован?

– На  мой взгляд, есть несколько 
факторов, определяющих, кому и зачем 
этот концерт нужен. 
Первый  – дети. Они 
занимаются весь год, 
но не так часто у них 
появляется возмож-
ность, я  бы сказала, 
творческого выхлопа. 
Внутри коллективов 
это происходит, а от-
чётный концерт всех 
объединяет: он даёт 
возможность всем вы-
ступить в одном месте, 
в одно время, в логиче-
ски выстроенной про-
грамме. Коллективы 
получают импульс для 
творчества, для сплоче-
ния, возможность показать номера более 
качественно, более красиво, с большим 
числом участников. Другими словами, у 
детей появляется возможность проявить 
себя на сцене театра…

– то есть концерт будет не на вашей 
сцене?

– Да. Нашу сцену дети знают очень хо-
рошо. Мы даём им возможность бесконеч-
но здесь выступать. Для них она уже как 
дом родной. Это примерно то же самое, 
что мы с друзьями собираемся на кухне и 
поём песни. То, что сцена ДК стала для де-
тей родным домом, очень приятно. Но мы 
всегда должны говорить им, что они ведь 
занимаются не просто так, и тот результат, 
которого они достигли, должны показать 
на сцене театра. При этом всегда подчер-
киваем – святой сцене нашего города. 
С этим дети туда и идут. Почему я уверена, 
что нам удалось им это внушить? Когда мы 

проводим в театре наши мероприятия, я 
всегда слышу от его работников: «Удиви-
тельно, насколько ваши дети, коллективы 
и их руководители трепетно относятся ко 
всему, что они делают в театре!». Прежде 
всего, это поведение во время репетиций: 
бывает, за кулисами находятся одно-
временно человек 200, и никто нигде не 
бегает, все спокойно ждут своего выхода 
на сцену. То есть трепетное отношение к 
театру мы воспитываем у всех наших юных 
артистов. Оно проявляется и в том, что 
ни один из них не позволит себе прийти 
на репетицию без второй обуви. Для них 
театр – как святая земля.

Отчётный концерт  – это серьезный 
стимул для детей, они очень стараются, 
чтобы их взяли в театр. Разворачивает-
ся настоящая борьба за попадание на 
отчётный концерт. Иногда нам, то есть 
администрации, приходится объяснять и 
руководителям коллективов, и их воспи-
танникам, почему в этот раз мы не можем 
взять их в программу концерта. Стараемся 
говорить так убедительно, чтобы дети не 
обиделись, а наоборот  – захотели рабо-
тать и идти дальше.

– то есть не все ваши коллективы 
попадают в программу отчётного 
концерта?

– Коллективы попадают все. Но дело 
в том, что их у нас 18, а в каждом из них 
есть ещё подколлективы – мы их называем 
формирования. Этих формирований у нас 
на сегодня 49! Даже если каждое из них 
выпустить с одним номером, то концерт 
затянется на несколько часов. Это невоз-
можно. В то же время давать коллективу 
возможность выступить только один раз – 
тоже несерьёзно, уж если он выходит на 
театральную сцену, то должен показать 
себя как следует. Вот отсюда и возникает 
конкуренция.

– Решение о том, кого брать в про
грамму отчётного концерта, принима
ется коллегиально?

– Обязательно! Это решает художе-
ственный совет. Кроме того, у нас дей-
ствует ещё один коллегиальный орган: 
совместное совещание администрации, 
художественного совета и руководителей 

всех творческих коллективов. Художест-
венный совет высказывает своё мнение, и 
руководители сами принимают решение. 
Что  мне очень нравится, в последнее 
время эти обсуждения не переходят в 
споры или конфликты. До такой степени 
все понимают, о чём мы здесь говорим. 
Если несколько лет назад я могла вам 
сказать, что это трудный процесс, то се-
годня он не сложный. То есть у нас в Доме 
культуры сложились нормальные рабо-
чие отношения, что меня очень радует. 
Второй фактор  – родители. Это вообще 
отдельная песня. Я уже не раз говорила, 
что Дом культуры для них – вторая работа. 
Каждый божий день или через день в одно 
и то же время они приводят сюда своего 
маленького ребёнка: раздели, в коллектив 
отправили, дождались, когда он закончит 
заниматься, встретили, поехали домой. 
Мы очень ценим в родителях их терпе-
ние и понимание важности творческого 
развития детей.

К слову, название «отчётный концерт» 
мне не нравится  – оно какое-то сухое, 
казённое. Мы ведь, строго говоря, ни пе-
ред кем не отчитываемся. Мы устраиваем 
праздник для детей и родителей. Ведь 
родители в душе очень амбициозны в от-
ношении своих детей, они хотят видеть их 

звёздами. И мы даём родителям такую воз-
можность: они видят, что каждый ребёнок, 
выступающий на сцене, – звезда, каждый – 
личность, каждый что-то представляет из 
себя. Они видят, ради чего приводят своих 
детей на занятия.

– Мест в зале всем хватает?
– Ситуация сложная. Но  мы отказа-

лись от варианта делить концерт на два 
дня, хотя такой опыт был. Хотим создать 
вокруг себя некоторую интригу: хочешь 
попасть на наш концерт  – поторопись 
купить билет. К  слову, это мероприятие 
платное, потому что каких-то бюджетных 
средств в смете на него не заложено. 
Поэтому провести мы его можем только 
благодаря продаже билетов и при условии 
заполнения зрительного зала.

Ну и третий фактор (третий не по 
значению, а только по порядку), опреде-
ляющий, кому и зачем нужен отчётный 

Дк уЭХк: итог сезона

Наш спорт

Проведение соревнований име-
ет следующие цели: популяризация 
спортивного ориентирования среди 
жителей города, пропаганда здорового 
образа жизни, привлечение к занятиям 
спортом и обучение навыкам ориенти-
рования новичков, семей, подготовка 
к летнему сезону спортсменов-ориен-
тировщиков.

Традиционно «Тропы» проходят по 
средам, в шесть этапов. Но нынче из-за 
празднования Дня России последний 
шестой этап состоится во вторник,  
10 июня.

Дистанции «Зеленых троп» всегда 
имеют разный уровень сложности, 
то есть они интересны и совершенно 
неподготовленным людям, и опытным 
спортсменам.

Время стартов – с 17.00 до 18.30. Же-
лающим прогуляться или пробежаться по 
лесу нужно подойти в указанный интервал 
времени на место старта, зарегистриро-
ваться  – и можно стартовать в порядке 
живой очереди.

Владимир ПАВЛОВ

График проведения этапов «Зеленых троп-2014»
Номер 
этапа дата Место старта Вид  

программы
Остановка 
автобуса

1 7 мая стадион школы № 57 заданное 
направление

«Парковый 
проезд»

2 14 мая ул. Герцена  
(район горы Трубной) 

заданное 
направление «Школа 43»

3 21 мая ул. Октябрьская  
(напротив «Мегамарта») 

заданное 
направление «Октябрьская»

4 28 мая Черный мыс заданное 
направление «Водная»

5 4 июня Зеленый мыс,  
за санаторием

заданное 
направление, 

без номеров на КП

«Санаторий 
«Зеленый мыс»

6 10 июня база отдыха  
«Веревкин угол»

заданное 
направление «Сады»

в тридцатый раз по зеленым тропам
Сегодня, 7 мая, стартуют традиционные массовые соревнования 

по спортивному ориентированию «Зеленые тропы-2014».  
Нынче они проходят уже в 30-й раз, и, таким образом,  

их можно считать юбилейными. 

Женский ансамбль народного хора 
ветеранов «Россия»

музыкальный театр «Колибри»

студия современного танца 
«Высокая энергия»
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Я  не помню событий, свя-
занных с началом Великой 
Отечественной войны, – был 
еще мал. По рассказам стар-

ших знаю, что в 41-м из нашей деревни 
Воробьи на фронт ушли все годные к 
военной службе. Были проводы, слезы 
прощания. Но  были и надежды, что все 
быстро кончится, как в финскую войну, и 
мы победим. Колхоз отдал фронту восемь 
лошадей – четвертую часть конного парка, 
сдал государству излишки зерна, фуража, 
продуктов, хотя вряд ли это были излишки.

Более отчетливые воспоминания на-
чинаются с марта 1942 года, когда в армию 
призвали моего отца Григория Саввича 
Гаренских. Его не однажды вызывали в 
военкомат, но оставляли, видимо, потому, 

что был в деревне единственным кузнецом 
и возраст его был близок к предельному 
прызывному. Но он сам просился на фронт, 
не хотел, чтоб потом мужики говорили, 
мол, отсиделся за их спинами.

Помню тревожную суету сборов, то-
ропливое и грустное прощание ранним 
утром… Некоторое время отец находился 
под Камышловом, в местах формирова-
ния воинской части. Мама ездила к нему 
дважды, в первый раз повидались, а во 
второй раз не удалось – часть уже отпра-
вили на фронт. В июне пришла открытка 
без обратного адреса, отец писал, что их 
эшелон движется к фронту. А потом полу-
чили извещение, что он пропал без вести.

Из Воробьев на фронт ушло 59 человек, 
из них 27 с фамилией Гаренских, более 30 
человек погибли или пропали без вести, 
шестеро получили тяжелые ранения и 
вернулись домой до окончания войны, 
а выжившие демобилизовались после 
Победы.

В деревне остались женщины, ста-
рики, подростки и дети. Всем им 

выпала тяжелая ноша военного времени. 
Женщинам было неизмеримо тяжелее: 
днем – работа в колхозе, домашние дела 
приходилось выполнять урывками, по 
вечерам, а то и ночью. Они объединялись, 
чтобы, скажем, вскопать огород: сегодня – 
у одной, завтра – у другой.

Работа в колхозе шла под девизом 
«Все для фронта, все для Победы!», хотя 
нигде никаких лозунгов, плакатов не ви-
село. Просто в каждом жила мысль: наши 
воюют – надо помочь. Никаких скидок на 
военное время! Колхоз сдавал государст-
ву продукции больше, чем до войны. 
Давалось это ценой огромных усилий и 
больших лишений.

Одной из главных проблем был хлеб. 
После сдачи зерна оставались крохи, из 
которых надо было заложить семенной 
фонд – резерв на будущий год и что-то дать 
людям. Это «что-то» составляло 200-300 
граммов на трудодень. До нового урожая 
зерна не хватало. Новый хлеб ждали с 
нетерпением.

Очень трудным был 43-й год. Видимо, 
к этому времени иссякли все запасы, даже 

картошки. Весной того года 
впервые стали сажать кар-
тофель глазками: большую 
часть клубня оставляли 
на еду, а часть с глазками 
сажали. В  муку при выпеч-
ке хлеба стали добавлять 
всякую всячину, вплоть до 
древесной трухи.

В  это голодное время 
наш колхозный председа-
тель Афанасий Васильевич 
Гаренских пошел на сме-
лый по тем временам шаг – 
пустил на общее питание 
большого быка, которого 
какими-то ухищрениями 
утаил от сдачи государству. 

В пустующем доме сложили печь с боль-
шим котлом-казаном и стали варить щи из 
капусты с мясом быка. На каждого жителя 
деревни выдавали по черпаку.

В  те годы и природа как-то не очень 
благоприятствовала. Летом и осенью 
43-го из-за дождей на дорогах была непро-
лазная грязь. С огромным трудом выводи-
лось все сдаваемое государству, кое-что 
оставляли на хранение до зимней дороги.

В 43-м году я пошел в первый класс. 
Начинали учебу впятером, а за-

кончили вдвоем  – я и Зина Самофеева. 
У  остальных не было одежды и обуви, 
чтобы ходить в школу. Учеба давалась мне 
легко, потому что сестра Шура без больших 
усилий и трудностей научила меня азам 
грамоты еще до школы. Но  мои успехи 
во многом обеспечены большой работой 
моих первых замечательных учительниц 
Виктории Васильевны Гаренских, Ларисы 
Романовны Орел, Анастасии Петровны 
Стрекаловой.

Все с нетерпением и тревогой ждали 
почту, боялись, как бы не пришла похорон-
ка. Ждали газеты  – только из них можно 
было узнать новости с фронта. Радиопри-
емник власти заставили куда-то сдать, 
видимо, опасаясь вражеской пропаганды.

Магазин, не богатый товарами и рань-
ше, стал и того беднее. Привозили муку 
для выдачи пайков служащим сельсовета 
и раненым. Самого необходимого: спичек, 
соли, мыла, керосина – почти не было. Воз-
родились кресало и трут для разведения 
огня, особенно у курильщиков. Вместо 
керосина пытались применять бензин, 
подсыпая в лампу соль. Иногда и лучину 
зажигали.

Из Кировграда привозили поваренную 
соль, применявшуюся в технических целях. 
Это были довольно крупные и сильно 
загрязненные землей комья. Их долбили, 
обмывали, растворяли, выпаривали и 
получали не очень белый порошок – соль.

Но деревня выжила!

Окончание войны я помню хорошо. 
Весна 1945 года у нас была позд-

ней. В лесу в начале мая еще кое-где лежал 
снег. Больших работ на полях и в огородах 
еще не было, и люди рубили лес на дрова.

Днем прискакал верхом на лошади че-
ловек из Пальников и сообщил, что закон-
чилась война. Наш воробьевский паренек 
Витя Ноженькин кинулся на конный двор 
и, громко повторяя «война кончилась!», 
помчался извещать дровосеков.

Надо сказать, слово «Победа» стало 
звучать много позднее, говорили: «Война 
кончилась».

Вскоре большинство воробьевцев 
собралось в избе-читальне, все бурно 
обсуждали великое событие. Трудно опи-
сать настроение людей в те часы. Были и 
возгласы, и слезы, выражение радости и 
горя, песни пели и даже плясали.

Горевали те, кто потерял близких и 
еще раз осознал, что больше их никогда не 
увидит. Радовались получившие недавно 
весточку с фронта. Вместе с ними и тетя 
Шура Савельева, несколько дней назад 
получившая письмо или даже посылку 
от мужа из-под Берлина. Но  радость ее 
оказалась преждевременной – его убили 
за несколько дней до 8 мая, похоронка 
пришла позднее…

Мы крутились около взрослых, раз-
деляя их настроение. А подростки устро-
или на берегу Шишима салют: стреляли 
из «личного» оружия  – всевозможных 
самопалов, тщательно скрываемых от 
взрослых.

Праздничное настроение царило и в 
последующие дни. Ждали, что кто-нибудь 
приедет из района с «докладом», но не 
дождались.

В 46-м начали возвращаться в Воробьи 
солдаты. Мы бегали их встречать. А  они 
рассматривали нас и расспрашивали, кто 
чей. За пять лет ребятня подросла и неуз-
наваемо изменилась.

Вернувшиеся заходили в семьи погиб-
ших, чтобы выразить сочувствие. Во вся-
ком случае, к нам заходили многие.

Человек 16 из воробьевцев уцелели в 
боях и демобилизовались после Победы, 
но осели у нас всего восемь человек. Таким 
образом, деревня за войну потеряла 50 
наиболее активных и дееспособных работ-
ников. И это, конечно, отрицательно ска-
залось на дальнейшей судьбе Воробьев.

Вениамин ГАРЕНсКИХ

А быкА председАтель утАилкаратели
Вале не было и семи лет, когда местная 

почтальонка зашла в их дом и сказала, что 
началась война. Заголосила тогда вся дерев-
ня. Уже вскоре враги стали появляться и в их 
районе, в Смоленской области.

– Немцы были разные, – рассказывает 
Валентин Садовский.  – Первых, которые к 
нам пришли, называли карателями. Они хо-
дили в черной форме и отличались особой 
жестокостью. Если им становилось известно, 
что в какой-то деревне есть партизаны – уби-
вали всех местных жителей, а дома сжигали. 
Будто здесь никто никогда и не жил. Как-то 
они узнали, что у нас в одном доме маль-
чишка якобы партизанит. Пришли, вывели 
на улицу всю семью и давай над ними изде-
ваться. Мать держала младенца на руках, они 
выхватили его и бросили в колодец. Девочку 
постарше свалили на землю, двое наступили 
ей на одну ногу, а за другую взяли и порвали 
заживо, как лягушку. Как  же она кричала. 
Но дольше всего мучили бабушку: штыками 
сняли ей кожу со спины, насыпали на раны 
соль и обратно кожу положили.

Полгода зверствовали каратели в тех 
местах, а когда ушли, следом пришли дру-
гие – уже в серой форме.

– Эти были совсем не такие, – продол-
жает собеседник. – Как-то их офицер к нам 
заходит, мы в это время сидели на кухне, 
посмотрел на стол и говорит: «Мамаша, то, 
что вы кушаете, даже свиньи есть не будут». 
А мама отвечает: «И что же делать? Вы же все 
оккупировали. Вы во всем виноваты». Немец 
тут не выдержал, закричал: «А вы думаете, 
мы хотим воевать?! И вашего, и нашего надо 
взять и как треснуть лбами. И  Сталина, и 
Гитлера». Они сочувствовали и весь месяц, 
пока были у нас, помогали все время. У них 
кухня располагалась в центре деревни, как 
подойдешь поближе, всегда хлеб давали и 
кашей угощали.

вдвоем с матерью
Отец и два брата Валентина, ушедшие на 

фронт, домой так и не вернулись. Брат Михаил 
пропал без вести, Афанасий погиб. «Мама, 
пишу тебе, а от взрывов даже лампадка гас-
нет», – так начиналось его последнее письмо, 
вслед за которым пришла и похоронка.

Еще была сестра Вера, которая осталась 
дома и спасала семью от голода.

– Все вещи, какие были дома, она со-
бирала и возила обменивать на продукты 
куда-то под Белоруссию,  – делится воспо-
минаниями Валентин Михеевич.  – Мама 
бурчала, что сестра нас совсем без одежды и 
обуви оставила. Она же всегда твердила: как 
война закончится, так все и будет, а сейчас 
надо что-то на стол ставить. Как-то сестра 
с очередного промысла возвращалась до-
мой с другими сельчанками. По дороге они 
встретили военный эшелон и напросились 
к ним в попутчики. Но тех начали обстрели-
вать с воздуха. Все побежали в разные сто-
роны. А она сидит и кричит: «Куда я побегу, 
ведь все продукты растащат! Чем  я семью 
кормить буду?». Там  ее осколком и убило. 
Потом, когда остальные девчата вернулись, 
раздали по деревне продукты и пришли к 
нам. Я сижу на крыльце, одна подходит ко 
мне и говорит: «Вера не вернется, ее убило 
осколком». А мама за дверью стояла и все 
слышала. Как выбежит на улицу, закричит во 
весь голос и побежала в ту сторону, откуда 
Вера должна была прийти. Я за ней следом 
бегу, кричу: «Мама, куда ты, ее больше нет». 
Еле образумил. Так мы с матерью вдвоем и 
остались.

верность и предательство
С особой гордостью Валентин Садовский 

рассказывает о Елене Осиповне, своей мате-
ри. В деревне она осталась за главную, и ее 
авторитет был непоколебим.

– У  нас около крыльца всегда стоял 
тазик с замоченной простыней, – как только 
рядом появлялись немцы, мама вывешивала 
ее на жердь. Это был знак для партизан, 
чтобы они держались подальше. Благодаря 
такой четкой работе, наша деревня в итоге 
осталась целой. Все соседние – немцы 
сожгли. В  лесах было много наших ране-
ных – партизаны, солдаты, мирные жители. 
А мама знахаркой была, и к ней постоянно 
обращались за помощью. Как-то немцы 
проговорились, что на следующий день к 
ним прибудет большое подкрепление для 
очередных обысков. А у нас полно раненых 
дома пряталось. Так она, рискуя собственной 
жизнью, настелила под полом солому и уло-
жила их там всех. Немцы под ноги себе даже 
и не глянули. Утром проводила она раненых 
к партизанам в лес. А  ночью опять стучит 
кто-то в дверь. Пришел молодой здоровый 
парень, как говорят, кровь с молоком, и 

давай клянчить: «Ты же 
всех принимаешь, пусти 
переночевать. Немцы 
завтра придут, я им 
сдаться хочу». Мама 
заголосила: «Да ты что, 
как тебе не стыдно. 
Если хочешь, иди к со-
седке, а мне совесть 
не позволит прятать 
тебя. И ты думаешь, что 
немцы тебе сладкую 
жизнь подарят? Да они, 
как только тебя увидят, 
сразу расстреляют». 
Парень схоронился у 
соседки. А  как только 
утром пришли немцы, 
хозяйка сама выбежала 
им навстречу и призна-

лась, что укрывает партизана. Его тут  же 
вывели во двор и расстреляли.

в сердце навсегда
– Было бы меньше предательств в войну 

и жертв было  бы меньше…  – считает Ва-
лентин Михеевич. – Когда нашим пришлось 
отступать, они брали с собой продукты. 
И один наш партизан Ваня зашел к соседке, 
попросил у нее корову, говорит, все равно 
немцы следом придут, заберут и спрашивать 
не будут. А она не отдает. Да еще угрожать 
начала: «Вот как придут, так первая пуля 
твоей будет». Обещание выполнила. Выдала 
земляка, как только враг появился. Ваню 
схватили и повезли в соседнюю деревню, 
в фашистский штаб. Там  его привязали к 
лавке и стали плетью хлестать, признание 
выбивать, что он партизан. А  как немцы 
отдыхать пошли, одна тамошняя сельчанка 
говорит: «Ваня, признайся уже. На тебе же 
живого места нет». А он: «Лучше я один умру, 
чем они сожгут и нашу, и вашу деревню». Так 
его и расстреляли, ничего не добившись. Мы 
потом его тело выкопали, в бане отмыли и 
похоронили по-человечески, ведь он столь-
ким людям жизни спас.

Деревня, в которой жил Валентин Михе-
евич, располагалась в низине, и он помнит, 
как лютой зимой немцы спускались на лыжах 
к ним, голодные, укутанные в халаты и с 
сосульками на лице.

– В начале войны они ходили в красивых 
кожаных сапогах, а потом и чуни из соломы 
плетеные им в радость были, – констатирует 
собеседник.  – И  голодали ведь потом не 
меньше нашего. Помню, пришли как-то в 
деревню и забрали всех свиней. А у одной 
женщины кошка была, так они чуть избу 
ей пулеметной очередью не снесли, пока 
пытались эту кошку убить. А  потом, как с 
кролика, шкурку сняли и съели. Ничем уже 
не брезговали.

Когда наконец-то к нашим пришло 
подкрепление и немцев окончательно вы-
теснили, вся деревня плакала от счастья. 
До  сих пор Валентин Садовский помнит, 
как русский офицер успокаивал его мать: 
«Выгнали мы их, больше они сюда уже не 
вернутся». А женщина все продолжала пла-
кать и приговаривать: «Может, из деревни 
вы их и выгнали, но воспоминания о том, что 
они сделали, в сердце останутся навсегда».

Жанна ОБЛОмКИНА

неДетские 
воспоминания

Валентину сАДОВсКОмУ в этом году исполняется 
80 лет, 32 из которых он проработал в театре оперет-
ты.  До этого служил в армии и в рядах стройбата участ- 
вовал в возведении Новоуральска, в частности – 
нынешнего здания кинотеатра «Нейва». По сути, 
обычная жизнь рядового обывателя. Но есть в его 
биографии годы, которые поистине делают нашего 
земляка особым – ведь он своими глазами видел, 
насколько ужасно истинное лицо фашизма.
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Максим Дмитриевич – любящий муж, 
счастливый отец двух дочерей, дед трех 
внуков и добросовестно исполняющий 
свой профессиональный долг сотрудник 
новоуральской пожарной охраны  – че-
ловек, с которого молодому поколению 
действительно следует брать пример. 
За годы службы он неоднократно награж-
дался медалями и грамотами, но самыми 
главными наградами для него всегда были 
признание и уважение коллег, внимание и 
любовь близких, а что ещё нужно человеку 
для счастья.

– Максим дмитриевич, расскажите, 
как вы пришли в пожарную охрану?

– Уже долгое время моя жизнь связа-
на с профессией пожарного, а оказался я 
здесь совершенно случайно. Отслужив в 
армии, вернулся на малую Родину, в посе-
лок Нейво-Рудянка. И вот однажды ко мне 
подошел Валентин Олейниченко, бывший 
в то время мастером ГДЗС в первой вое-
низированной пожарной части, и спросил: 
«Максим, не хочешь работать в пожарной 
охране, хороший график, платят непло-
хо?». Я согласился, потому как профессия 
пожарный в моем понимании – это дело 
для настоящих мужчин, которые не боятся 
риска. Прошел я медкомиссию и 23 августа 
1987 года заступил на службу.

– Риск сопровождает пожарного 
ежедневно, когда вам впервые при
шлось с ним столкнуться?

– Поначалу, конечно, все ощущения 
были обострены. Случай был: горел дом 
в поселке Верх-Нейвинском. В  доме 
находились мужчина с женщиной, они 
не могли выйти, потому что очаг пожара 
находился именно на выходе. Пришлось 
выбить окно и залезть в дом. Мужчина 
был уже неадекватен, он разбегался 
и бился о стенку. Я  силой уложил его 
на пол, успокоил и после этого вынес 
наружу. Женщину тоже спасли. Вот этот 
случай мне хорошо запомнился. Было 
такое, когда и баллоны взрывались, и с 
7-го  этажа девочку спасал… Да  много 
разных случаев было… Страшно видеть 
погибших детей, это сложнее всего пе-
режить эмоционально, осадок остается 
надолго. После таких сложных дежурств 
тяжело на душе, всегда хочется побыть 
одному. Но  у нас такая работа…один 
погиб, а десятерых спасли…

– Вы уже много лет боретесь с 
огнем. Что изменилось в тушении по
жаров за эти годы?

– Оборудование поменялось, про-
тивогазы. Раньше мы дышали КИПами с 
кислородом, это вредно, а сейчас чистым 
воздухом дышим. (КИП  – дыхательный 
регенеративный аппарат со сжатым кис-
лородом, в котором атмосфера создаётся 
за счёт регенерации выдыхаемого воздуха 
путём поглощения из него двуокиси диок-
сида углерода и добавления кислорода 
из имеющегося в баллоне запаса, после 
чего регенерированный воздух поступает 
на вдох.)

– А люди?
– А  что люди, люди тоже меняются. 

Было время, когда на ходу оставалось по 
три человека: я, водитель и один пожар-
ный… Денег платили мало, и выдержали 
этот период только по-настоящему пре-
данные своей профессии люди.

– У  вас, пожарных, есть свои при
меты, суеверия, в которые вы верите?

– Я  не верю в них, как жизнь поло-
жит – так и будет. Если только после смены 
«сухих рукавов» желаем заступающим на 
дежурство. Рукава сухие – значит, в гарни-
зоне все в порядке.

– есть  ли такой человек, которого 
вы могли бы назвать своим учителем, 
наставником?

– Да, я когда пришел, моим настав-
ником был Николай Семенович Лисенко, 
сейчас уж нет его в живых… Он дал мне 
азы пожарной профессии, многим навы-
кам обучил, тренировал в вязке узлов, 
одевании боевой одежды, объяснял, как 
не бояться заходить в огонь, всегда брал 
меня с собой. Сейчас уже и я могу кого-то 
научить.

– какими личностными качествами 
должен обладать наставник?

– Он должен быть примером во всем. 
Во  время работы с подшефным больше 
внимания уделять практической состав-
ляющей. Если объяснять в теории – толку 
не будет, только на практике нужно все 
показывать и объяснять.

– как, на ваш взгляд, следует помо
гать молодым сотрудникам адаптиро
ваться в профессии?

– Им тяжело, они еще молодые, толь-
ко после армии…

– Вы ведь тоже после армии пришли.
– Мне было 22, а им многим еще и 

двадцати нет… Хотя, наверное, изна-
чально все от воспитания зависит, от 
личностных качеств и от мотивации, ко-
нечно. Необходимо неустанно работать 

над собой. Радует то, что случайные люди 
здесь не задерживаются.

А  вообще, конечно, нужно воспиты-
вать интерес и уважение к профессии, 
фильмы показывать про пожарных, в 
музей водить в четвертую часть, с ветера-
нами встречи устраивать, чтобы ребята в 
сравнении видели, что раньше было и как 
все изменилось. Раньше в огонь чуть не с 
голыми руками шли, а сейчас…

– У вас очень много наград, грамот, 
какая из них самая значимая?

– Награды… можно было бы мне их 
совсем не давать. Вот когда людей спаса-
ешь, это круто! Недавно бабушка принесла 
баночку варенья земляничного (смеется). 
Я ей говорю: «Не нужно, бабушка, мы все 
равно бы потушили и спасли вас». А она 
мне отвечает: «Нет, сынок, спасибо! Возь-
ми, пожалуйста!». Приятно!

– А  сколько спасенных человече
ских жизней на вашем счету?

– Честно говоря, не считал. Думаю, 
немало.

– Считаете ли вы себя состоявшим
ся человеком?

– Да, конечно. Прекрасная жена, дети, 
внуки, почти 30  лет на любимой работе. 
Не зря я прожил на этой земле.

Когда беседуешь с хорошим, душев-
ным, интересным человеком, то о многом 
хочется спросить, но, к сожалению, прихо-
дит время завершать беседу.

В  этом году Максим Дмитриевич 
уходит на заслуженный отдых. Жаль 
расставаться, но мы надеемся, что и 
на пенсии он будет помогать молодым 
сотрудникам.

Искренне поздравляем Максима 
Дмитриевича с профессиональным празд-
ником – Днем пожарной охраны и от всей 
души желаем крепкого здоровья и семей-
ного благополучия!

Вопросы задавали: 
Ирина ЛОВЯКИНА, 
младший инспектор ГК и ВР СПЧ-1, 
Надежда ЖЕЛЕЗНОВА,  
младший инспектор ГПП СПЧ-1, 
Александра ШКОЛИНА,  
инспектор по работе со СМИ

пожарный – не только профессия, 

это – жизнь!
30 апреля исполняется 365 лет со дня образования пожарной 
охраны России. По сложившейся традиции в день юбилея при-
нято чествовать ветеранов и людей, внесших большой вклад 
в обеспечение пожарной безопасности города. Один из таких 
людей – помощник начальника караула специальной пожарной 
части № 1 старший прапорщик внутренней службы максим Дмит-
риевич Камаев.

Галина аверьянова
Победа в стареньком пальто
Стоит, скорбя, у обелиска.
Вокруг совсем чужие лица,
И не зовет ее никто.
Молчат медали на груди,
И ордена в строю застыли.
И в прошлом – до Берлина мили,
И вечный холод впереди.
От бронзы взор не отводя,
Молитву шепчет – не проклятья,
Снимая выцветшую шляпу
Оттенка грусти и дождя.
И боль пронзает словно ток,
И взяты близкие войною…
Обходят люди стороною
Победу в стареньком пальто.
Она не просит ничего,
Она к своим привыкла бедам…
И все-таки она – Победа,
Над смертью – жизни торжество!

ксения оБоленская
Победа яблоней цвела,
Была желанной, многоликой,
Победа радостью была,
Улыбкой освещала лица.
Победа песнею была,
Лазоревой сияла далью,
Победа смелою слыла,
Сияла на груди медалью.
Победа слезы льет в ночи
Над недожившими сынами,
«Ура!» на площади кричит…
Она теперь навеки с нами!

нина виДуЦкая
Долг святой мы с себя никогда ни снимаем –
Помнить всех, кто погиб в той жестокой войне,
Потому что за павших 9 Мая
И больней, и обидней, и горше вдвойне.
Как такое понять, если пуля слепая
Даже в радостный день не щадит никого?
Это несправедливо – 9 Мая
Умереть до «Ура!» за минуту всего.
До победного дня, до 9 Мая,
Было тысяча триста тяжелых ночей.
Шла по судьбам война, дымный след оставляя
Напрочь выжженных сёл, крематорских печей.
Пленом братских могил, неуютным и тесным,
Обнимает война и своих, и чужих,
Но виновных и правых победные песни
Разделили на мертвых и вечно живых.
Этим песням душою и сердцем внимая,
Нам гордиться бы славою памятных дат,
Но тогда, в 45-м, 9 мая,
Скольких не досчитались мы славных солдат.
Цену горьких потерь все острей понимаем,
Ветеранов все меньше в почетном ряду…
И нельзя забывать нам 9 Мая,
Что еще был июнь в 41-м году.

ярослав ЮркевиЧ
День Победы с радостью и болью,
Самый светлый, долгожданный день,
Мы встречаем, Родина, с тобою,
Все награды в этот день надень.
Прошагают в марше ветераны,
Помолчат у Вечного огня.
Сколько лет былые ноют раны
И осколки их тела хранят.
Вспомнят павших в битвах поименно,
Фронтовых сто грамм в стакан 

нальют…
В день весенний, необыкновенный,
В честь героев прогремит салют. марина БуЗунова

Ветераны уходят от нас.
С каждым годом их меньше и меньше.
Но хоть кто-нибудь вспомнил из вас
Вдов ушедших солдат, старых женщин?
Но однажды уйдут и они,
Унесут свои радость и горе,
И в лучах непогасшей любви
Встретят милых, любимых до боли.
Сколько лет пролетит, сколько зим!
Занесет их могилки порошей…
…Для нее он останется век молодым,
Для него она – самой хорошей.

александр коротков
Вокруг – пылающие судьбы,
Под гарью похоронен смех,
Идет война… Эх, отдохнуть бы!
Прости, Господь, нам этот грех.
В кровавом месиве из трупов
Нам искупаться суждено.
И умирать так рано – глупо,
И с трусостью дружить – грешно.
В короткой передышке боя,
Когда милее сна лишь сон,
Далекий колокольный звон
Напомнит нам село родное.
И сердце истечет печалью,
И память унесет покой.
А завтра боль падет вуалью…
Мой Бог! Как хочется домой!
Но, стоп! Не распускать же нюни
(Тем более, трубят «поход»).
Скорей бы в рот горбушку сунуть
И заскочить на самоход.
Что наша жизнь сегодня стоит?
Как далеко от нас «вчера».
Над головами бомбы воют,
В ушах: «Подъем! Вперед! Ура!»
С судьбою тяжело мириться,
Но годы, годы… Вот беда.
Они нас занесли туда,
Где легче заново родиться.
В окопах породнились души,
Незрелый дух в боях окреп.
Подчас мечту врага разрушив,
Себе мы уготовим склеп.
В прицеле вражьего оружья,
Едва завидев друга грудь,
Мы пули изменяем путь,
Прикрыв собой святую дружбу.
…И все-таки есть Бог на свете,
Он строг, но вместе справедлив.
Услышав то, как плачут дети,
Он в мир привнес любви мотив.
И откатился грохот взрывов,
Огонь вражды в сердцах погас.
Земля, в смирении остынув,
Как мать сынов, простила нас.

нина опанасенко
Возвращение с войны
За спиною лежит пол-Европы.
Вот и кончилась эта война!
Впереди – пепелища, окопы,
Вся в руинах родная страна.
Сколько пролито крови и пота,
Сколько было смертей и утрат!
О, как дорого стоит свобода,
За которую бился солдат!
Он вернется домой и отстроит
Лучший мир, засучив рукава,
Счастью заново душу откроет
И забытые вспомнит слова;
И Победы салют, и знамена
Расцветут от Москвы до Курил…
Люди, помните их поименно –
Тех, кто жизнь нам тогда подарил!

«Над смертью – жизни торжество!»
Дорогие ветераны Великой Отечественной войны!  

Дорогие фронтовики! Помните, так вас тогда называли? И вы очень 
гордились этим словом – фронтовики. спасибо вам за ваш подвиг, 

за Победу, за то, что благодаря вам мы живем на этом свете.
Помянем погибших, царствие им небесное. А вам, выжившим в 

страшной бойне, желаем здоровья и долгих лет жизни!  
Низкий вам поклон. спасибо!

Галина АВЕРЬЯНОВА
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16+ 16+Святые места Социум

Духовная столица Урала город Верхоту-
рье является еще и его древней столицей. 
Из  нынешних городов бывшей Пермской 
губернии по времени основания он третий 
после Чердыни (бывшей столицы Великопер-
мии) и Соликамска.

Верхотурский мужской монастырь осно-
ван чернецом Ионою в 1610  году в честь 
святителя Христова Николая. Сначала это был 
убогий деревянный монастырь, а с 1621 года 
стал строиться каменный, общежительный. 
Сюда 12 сентября 1704 года были перенесены 
нетленные мощи праведного Симеона Вер-
хотурского-чудотворца. Он был уроженцем 
Великого Новгорода и прибыл на Урал с теми, 
кто начинал осваивать эти земли. Первые 
годы жил в Верхотурье, а с постройкой храма 
в селе Меркушино проживал там. Характера 
он был кроткого, миролюбивого, терпеливо-
го; вел жизнь скитальческую, воздержанную, 
сокровенную, трудолюбивую. На проживание 
себе зарабатывал шитьем одежды и обуви, а 
также рыбной ловлей. Он был предан Богу, 
православной вере и благочестию, старался 
постоянно пребывать в церковной молитве 
и оставил нам свой завет: «Мало вас, братие, 
внемлите себе, имейте страх Божий, чистоту 
душевную и телесную».

Умер Симеон Праведный в 1642  году 
в возрасте около сорока лет и похоронен 
был при меркушинском храме Архангела 
Михаила. Десятки лет помнили люди угод-
ника Божия, но со временем память о нем 
стала затухать. Зато Господь, прославляющий 
славивших его, громко напомнил народу о 
праведнике выходом гроба с его нетленными 
мощами из земли. Всё происходило тихо и 
незаметно. Меркушинцы обратили на это 
внимание, когда показалась крышка гроба 
и земля с нее осыпалась. Еще  больше они 
удивились, когда в 1692 году гроб оказался 
поверх могилы, и Господь свидетельствовал 
явление своего Угодника рядом чудес. Так, 
один больной, страдавший расслаблением 
(апатией, потерей интереса к жизни. – Прим. 
авт.), полностью исцелился, натерев тело, 
ноги и руки землей от гроба чудотворца. 
Другой страдалец вылечил страшную болезнь 
глаз, прикладывая к ним землю, взятую отту-
да же. По желанию жителей Верхотурья и по 
благословению митрополита Тобольского 
Филофея 12 сентября 1704 года священные 
останки Праведного Симеона с подобаю-
щими почестями были перенесены в вер-
хотурский Свято-Николаевский монастырь, 
где почивают открыто и поныне. Благодаря 
воздействию святых мощей Праведного 
Симеона в течение минувших столетий исце-
лились тысячи и тысячи православных людей 
от самых разных болезней: зубных, глазных, 
умопомешательства, бессонницы, бесов-
щины, паралича, немоты, глухоты и многих 
других недугов. Больные получали помощь не 
только от его мощей, но и по молитвенному 
обращению к иконе Чудотворца, а также те, 
кто пил воду из родника, начавшего бить из 
его могилы, и те, что пользовались елеем из 
неугасимой лампады.

Именно за всем этим мы каждый год в 
течение уже 20 лет ездим в духовную столицу 

Урала – Верхотурье. Ездим, чтобы приложить-
ся к святым мощам Праведного Симеона, при-
везти оттуда святой воды и лечебного масла. 
Вот и нынче 16 апреля, в Вербное воскресе-
нье, мы, а это 11 человек на четырех машинах, 
совершили паломническую поездку на север 
родной области. Готовились к ней давно, 
желающих было много. Но, как говорится, 
приглашенных много, а пришедших мало. 
Не  у всех всё сложилось как надо, видимо, 
такой подарок судьбы надо заслужить.

Мы традиционно взяли благословение у 
отца Евгения в храме Серафима Саровского и 
ранним воскресным утром двинулись в путь. 
Забегая вперед, отмечу, что поездка получи-
лась отличная, весьма полезная для души и 
тела. На трассе было много постов ДПС, но у 
нас все прошло гладко.

Много описано примеров помощи людям 
по молитвам Праведнику Симеону Верхотур-
скому. Как  известно, практика  – критерий 
истины, и мы, как правило, больше доверяем 
собственному опыту. Сейчас нам уже досто-
верно известно о сильном оздоравливающем 
эффекте горячей молитвы к праведнику, ис-
пользовании святой воды и масла. Всем этим 
мы пользуемся много лет, раздаем родным и 
близким и видим результаты этого примене-
ния. Но все дается по вере нашей. Так, у моей 
одноклассницы медики обнаружили опухоль. 
Дали ей три месяца на сдачу многочисленных 
анализов, а на апрель назначили операцию. 
Когда мы это узнали, то передали ей все, что 
у нас было, и она стала с усердием молиться, 
пить святую воду и смазывать нужные места 
симеоновским маслом. В назначенный срок 
она с вещами поехала в Екатеринбург, ее 
положили в стационар, обследовали и сооб-
щили, что в операции нет необходимости – 
оперировать нечего. Святое масло успешно 
лечит ангину, герпес, грибок, экзему, вывихи, 
гайморит и многие другие недуги.

Мы посетили службу в Крестовоздвижен-
ском соборе Свято-Николаевского монасты-
ря, освятили веточки вербы, приложились 
к нетленным мощам Праведного Симеона 
Верхотурского. Купили в киоске святое мас-
ло, сходили по доброй традиции на берег 
Туры и сфотографировались все вместе. 
В  городе за год произошли значительные 

изменения  – идет активная реставрация 
исторического центра.

Следующим пунктом нашего паломни-
чества в Верхотурье был Свято-Покровский 
женский монастырь. В  нем находится уни-
кальная икона Божией Матери «Умиление», 
а также святые мощи юродивого Косьмы. 
Но самое удивительное – это икона Покрова 
Пресвятой Богородицы на наружной стене с 
восточной стороны храма. В безбожное со-
ветское время икону забеливали, закрашива-
ли, покрывали штукатуркой, но она все равно 
проступала. Сейчас на святом лике Богоро-
дицы проступили многочисленные пятна. 
Видимо, Матерь Божья со слезами лицезреет 
на нашу грешную и смутную жизнь. Своим 
святым амофором (покрывалом.  – Прим. 
авт.) она покрывает всю многострадальную 
Россию и пытается спасти нас от гражданской 
войны, которая никак не может затухнуть. 
Порядки в женском монастыре строгие, и в 
прошлом году нам не удалось попасть на его 
территорию, а нынче инокиня сама проводи-
ла нас до иконы, и мы с большим душевным 
трепетом приложились к великой святыне.

Далее наш путь лежал в село Меркуши-
но. Там мы побывали в красивейшем храме 
Архангела Михаила, прошли в подвал и при-
ложились к гробнице Праведного Симеона. 
На обратном пути остановились у храма на 
берегу Туры, поставленного на том месте, 
где угодник Божий рыбачил и молился в 
уединении. Здесь, на автостоянке, мы всегда 
обедаем. Достали свои запасы: пирожки, 
бутерброды, чай и стали угощать друг друга. 
Быстро перекусив, двинулись в обратный 
путь. Проскочили Верхотурье, и последним 
пунктом нашей поездки стало посещение 
заимки Октай. Здесь есть святой источник, 
в котором мы обычно купаемся. Вода в нем 
ключевая, холодная, но очень полезная. 
Искупались все. Один из наших товарищей 
давно маялся поясницей, а после купания 
боль ушла.

Одухотворенные, переполненные поло-
жительными эмоциями и впечатлениями, в 
приподнятом настроении мы вернулись в 
родной Новоуральск.

Павел ГУДКОВ,
фото автора

паломничество в духовную столицу урала
Новоуральские паломники на крыльце 

Крестовоздвиженского собора

Идея открыть в колледже такую группу 
принадлежит педагогическому коллективу и 
родительской общественности школы №50. 
Администрация города, в свою очередь, обра-
тилась с этой инициативой в министерство 
общего и профессионального образования 
Свердловской области. Там  предложение но-
воуральских педагогов поддержали, и в августе 
выпускников коррекционных школ города 
зачислили в колледж.

Ребята занимаются по адаптированной 
программе, включающей все необходимые 
дисциплины для освоения технологии ма-
лярных работ. По окончании курса учащиеся 
получат свидетельства о получении профес-
сии. Сейчас они проходят производственную 
практику на строительных предприятиях 
города и готовятся к выпускным экзаменам. 
Проблема их дальнейшего трудоустройства 
становится всё острее.

– Мы всерьёз обеспокоены: смогут  ли 
эти ребята, получив образование, найти в 
нашем городе работу по профессии. Пока 
заинтересованности в них со стороны пред-
приятий не видим. На круглый стол, который 
мы проводили ещё в начале марта с целью 
познакомить обучающихся с их потенциаль-
ными работодателями, из 15 приглашённых 
предприятий пришли представители только 
четырёх,  – говорит заместитель директора 
колледжа по учебно-производственной ра-
боте Марина Брусникина.

Несмотря на то, что федеральный закон 
«О социальной защите инвалидов в РФ», при-
нятый ещё в 1995  году, гарантирует людям с 
ограничениями по здоровью равные с другими 
гражданами возможности, в том числе и в ре-
ализации права на труд, уровень их занятости 
в целом по стране очень низок: от числа име-
ющих инвалидность людей трудоспособного 
возраста он составляет всего 10-15 %. По закону 
предприятиям, в которых численность сотруд-
ников превышает 100 человек, устанавливается 
квота для приёма на работу людей с ОВЗ, часть 
из этих организаций обязаны создавать для 
таких сотрудников рабочие места со специ-
альными условиями труда, то есть оснащённые 
с учётом их индивидуальных возможностей. 
Однако из 44 городских предприятий, подле-
жащих квотированию и регулярно предостав-
ляющих в Новоуральский центр занятости 
вакансии рабочих мест для людей с особыми 

потребностями, выполняют квоту только семь, 
да и тех, по словам специалистов НЦЗ, прихо-
дится уговаривать.

– Отсутствие реальных стимулов серьёз-
но тормозит выполнение коммерческими 
организациями обязательств перед людьми с 
ограничениями по здоровью. Работодатели, 
принимающие на работу людей с инвалид-
ностью, имеют незначительные налоговые 
льготы  – комментирует проблему Анастасия 
Покидышева, председатель рабочей комиссии 
Совета по делам инвалидов при главе НГО по 
трудоустройству граждан с ограниченными 
возможностями здоровья.

Предприятиям-участникам областной 
программы по созданию специальных усло-
вий труда для людей, имеющих инвалидность, 
возмещаются затраты на оснащение рабочего 
места в размере 75 тыс. рублей. Но, как отме-
чает Анастасия Покидышева, если для обору-
дования рабочего места дворника, уборщика 
помещений, подсобного рабочего этих средств 
вполне достаточно, то на оснащение рабочего 
места сотрудников более квалифицированных 
профессий требуются суммы гораздо большие.

Впрочем, причина незанятости людей с 
ограничениями по здоровью кроется не только 
в недостатке государственной поддержки для 
работодателей. Довольно сильны стереотипы 
и предрассудки по поводу возможностей 
людей с инвалидностью – наследие ушедшей 
советской поры, когда граждане с ОВЗ вос-
принимались исключительно как пассивный 
элемент общества и экономики. И хотя феде-
ральному закону, обязавшему предприятия 
трудоустраивать людей с инвалидностью, 

скоро исполнится 20 лет, многие работодатели 
до сих пор не знают, как строить с этими людь-
ми общение, как их обучать, как оценивать их 
работу, как при необходимости создавать для 
них специальные условия труда и проводить 
адаптацию на рабочем месте.

– Каждый работник с ограниченными 
возможностями здоровья требует индивиду-
ального подхода. Если человек страдает от 
заниженной самооценки, нужно помочь ему по-
верить в себя, настроить на успех в работе. Если 
он не умеет общаться с другими людьми, нужно 
научить его взаимодействовать с коллегами, 
подготовить трудовой коллектив ко вхождению 
в его состав нового сотрудника. В любом случае 
у человека с особыми потребностями хотя бы 
на протяжении первых месяцев работы должен 
быть наставник, который будет обучать его 
необходимым профессиональным навыкам, 
контролировать его работу, оказывать пси-
хологическую поддержку и содействовать в 
решении возникающих у него в процессе труда 
проблем, – рассказывает о специфике работы с 
имеющими ограничения по здоровью людьми 
Анастасия Покидышева. – Однако на большин-
стве предприятий система наставничества 
развита слабо, не говоря уже о наличии в них 
штатного психолога.

В  странах северной Европы проблемой 
адаптации к работе людей с ОВЗ занимаются 
так называемые job coaches  – специалисты, 
которые помогают соискателю устроиться на 
вакансию и устраняют все препятствия, стоя-
щие на его пути как в ходе трудоустройства, так 
и в дальнейшей трудовой деятельности. Подоб-
ную функцию посредника между работником 
и работодателем в нашей стране выполняют 
местные центры занятости населения. В  НЦЗ 
безработные граждане с ограничениями по 
здоровью могут получить услугу по профес-
сиональной ориентации и психологической 
поддержке, пройти обучение по активному 
поиску работы, однако с момента заключения 
трудового договора с работодателем оказание 
всех этих, зачастую необходимых им и дальше, 
государственных услуг прекращается. Поэтому, 
по словам Анастасии Покидышевой, нередки 
случаи, когда, трудоустроившись, человек с 
инвалидностью не справляется из-за отсутст-
вия поддержки и сопровождения в процессе 
труда и через несколько месяцев с предприятия 
увольняется.

Понимая все те сложности, с которыми 
данная категория людей может в дальнейшем 
столкнуться на рабочем месте, педагоги кол-
леджа считают своей задачей не только научить 
их профессии, но и помочь им социализиро-
ваться, почувствовать себя равноправными 
членами общества.

– Будучи школьниками, эти ребята всегда 
были под присмотром учителей. Сейчас они 
становятся более самостоятельными, иници-
ативными, общительными, – радуется успехам 
своих подопечных мастер производственного 
обучения НТК Ирина Боброва.

Преподаватели колледжа все в один голос 
говорят, что учащиеся с особыми потребно-
стями – ребята способные и старательные, из 
тех людей, что любят трудиться на деле, а не на 
словах. Трудовая деятельность для них – один 
из важнейших путей социальной адаптации и 
самореализации, лучший способ укрепить свои 
жизненные силы и веру в себя.

татьяна ПЕтРОВА

трудоустройство с ограниченными 
возможностями

Люди, нуждающиеся в особой поддержке, – одна из тех категорий насе-
ления, которые наиболее сильно испытывают сложности с устройством 
на работу. Хорошей возможностью повысить свою конкурентоспособ-
ность на рынке труда для таких людей выступает профессиональная 
подготовка. «Но есть ли гарантия, что после обучения мы сможем 
трудоустроиться на предприятиях города? Примут ли они нас на ра-
боту? А не откажут ли?» – задаются актуальными для себя вопросами 
Надежда Ягупова и Екатерина Дубогрызова, учащиеся первой в Ново-
уральском технологическом колледже группы выпускников коррек-
ционных школ. Помимо них, профессию маляра в этом учебном году 
осваивают ещё восемь человек с 
ограничениями по здоровью.
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Более интересная (если можно 
так сказать) личная военная 
эпопея была у Михаила Лен-

денева. Дядя Миша больше воевал на 
юго-западном направлении. Первый 
орден Отечественной войны он получил 
за бои при форсировании Днепра. Он был 
командиром огневого взвода 120-мил-
лиметровых полковых минометов. Это 
было очень тяжелое по весу оружие: и сам 

ствол, и опорная плита – на «горбу» 
их не потаскаешь. Солдаты нашли 
где-то тележки от полевых кухонь. 
Делали несколько залпов, затем с 
помощью тележек быстро меняли 
месторасположения.

За  эффективность действий и 
находчивость весь взвод получил 
награды, в том числе и дядя Миша. 
Потом была Ясско-Кишиневская 
операция в Молдавии, а далее  – 
Румыния, Болгария, Югославия, 
Венгрия, Австрия, Чехословакия, 
Германия, затем с месяц стоял в 
Польше. Здесь собирали эшелоны 
в Монголию. Оказалась там и бата-
рея старшего лейтенанта Михаила 
Ленденева. Затем была встреча с 
родными, друзьями в родном Ир-
кутске  – эшелон стоял там сутки. 
А дальше – Манчжурия, последние 
бои, последние боевые награды.

Дядя Миша за время двух войн 
был трижды ранен, награжден за 
личные заслуги тремя орденами и двумя 
медалями, не считая массовых наград 
участников этих войн. До  1949  года слу-
жил во Владивостоке начфином (он был 
бухгалтер), в 36  лет вернулся в Иркутск, 
где и жил до конца дней своих.

Мама моя, Розалия Фоминич-
на, работала на оборонном 
предприятии (1942-1945  гг.). 

Сегодня – ветеран тыла, ветеран АУС-16, 
пенсионер. С 1957 года живет в Ангарске.

Брат ее, Владислав,1926 г. р., с детства 

грезил морем, он с 1942  года учился на 
штурмана во Владивостоке. В  1944  году 
их ускоренно выпустили, и 18-летний дядя 
Владя был направлен на транспортный 
флот вахтенным штурманом. Ходили «по 
лендлизу» в Портленд, в США, доставля-
ли союзническую помощь. В  основном 
это были танки, автомобили, мотоциклы, 
зенитки, стрелковое оружие, солдатские 
ботинки, сгущенка, тушенка, мука и т. д.

Дядя Владя живет на Байкале, и по 
сей день его приглашают читать «часы» 
по штурманской науке в мореходке, в 
п.Листвянка на Байкале.

Двоюродный брат матери Леонид Пу-
лин, 1921 г. р., с 1942 по 1944 годы воевал 
наводчиком орудия в танках Т-34 и КВ-1.

Дядя Леня был участником сражений 
на Курской дуге и под Белой Церковью. 
За  войну он сменил более десятка бо-
евых машин, несколько раз был ранен, 
получил тяжелое заболевание легких. 
За  полгода до окончания войны, после 
тяжелого ранения, он был демобилизо-
ван. У дяди Лени, как говорится, вся грудь 
была в орденах и медалях, полученных 
им за доблесть и героизм. В 1960 году он 
с семьей переехал в Ангарск. Работал на 
Ангарском нефтехимическом комбинате. 
Последние годы жизни дядя Леня работал 

сторожем на туристической базе – легким 
требовался свежий воздух. Похоронен в 
городе Ангарске.

Муж сестры моей бабушки Пелагеи, 
Георгий Мальцев, в войну служил в же-
лезнодорожных частях. Жил и похоронен 
в Ангарске.

Троюродный брат и ровесник отца 
Андрей Ленденев был военным летчиком: 
три ордена, много медалей, долго жил в 
Ангарске, сегодня он гражданин Украины.

Троюродный брат отца Александр 
Ленденев, 1927 г. р., успел год повоевать за 
Родину в штурмовой авиации воздушным 
стрелком. Получил два тяжелых ранения, 
горел в самолете.

До 80 лет Александр Сергеевич про-
должал работать на благо 
Отчизны учителем сель-
ской школы в с.Холмогой 
Иркутской области, где и 
проживает по сей день. 

Моя воинская специ-
альность  – мотострелок, 
родной брат Владислав 
(кандидат технических 
наук) срочную отслужил 
на военном аэродроме.

Завершая свое 
повествование, 
хочу рассказать 

об интересном, любо-
пытном и характерном 
для того времени случае, 
связанном с призывом 
в армию. Был 1957  год. 
Мы жили в заполярной 
Якутии на Лене-реке. Жил 
в поселке такой парень 
Шурка Рябов. Был он ве-
селый, добрый, белоку-
рый, симпатичный па-
рень. Он любил щеголять 
в солдатской гимнастерке 
и галифе, на кудрях – фу-
ражка. Исполнилось ему 
19  лет  – призывной воз-
раст в те времена.

Шурка страстно меч-
тал служить в армии и 
ждал призыва с нетерпе-
нием. Но его не призвали. 
Дело в том, что Шурка 
имел рост 149 см, а мини-
мум допускался – 150 см.

Для  Шурки это было 
трагедией. Надо сказать, 
что, несмотря на юный 
возраст, Шурка входил 
в тройку самых опыт-
ных, удачливых рыбаков 

в округе – он брал тайменя. В тех местах 
это было – ого! – покруче, чем взять, на-
пример, крупного осетра или стерлядку.

Поселковые, войдя в Шуркино поло-
жение, написали коллективное письмо в 
республиканский военкомат, в Якутск, с 
просьбой сделать для Рябова исключение 
и призвать его в армию.

Долго решался вопрос. Разрешили! 
Шурку на пароход провожали всем посел-
ком. А мы, пацаны, старались при случае 
оказаться поближе к нашему любимцу…

Валерий ЛЕНДЕНЕВ

В  нашем роду было много погибших 
в войнах. Естественно, что ни я, ни мои 
братья и сестры не могли их лично знать.

О войнах нам рассказывали те, кото-
рые вернулись с них живыми.

Прадед мой, Николай Ленде-
нев (по рассказам его сына 
Кузьмы  – отца моего отца), 

был участником русско-турецкой войны 
1877-1878  гг., помогал болгарам осво-
бодиться от османского ига. Он был 
вольноопределяющимся (по-нынешне-
му  – контрактник). Служил санитаром 

ветеринарной службы, лечил раненых и 
больных лошадей. Прадед заслужил лычку 
на погоны и солдатскую медаль.

Дед, Кузьма Ленденев, воевал в русско-
японскую войну 1904-1905  гг. в пехоте, 
был участником известного сражения под 
Мукденом. Через десять лет его мобили-
зовали и на «первую германскую». Судьба 
занесла деда аж в Галицию. В этой войне он 
был ездовым в артиллерии. Как и его отец, 
Кузьма заработал лычку и был награжден 
солдатской медалью.

В 1917 году ему было 38 лет. В Граждан-
ской войне участия не принимал. В сере-
дине 20-х годов он с семьей в числе много-
численной родовы уехал на Сахалин: тогда 

начинали строить железную 
дорогу к нефтепромыслам до 
Охи. Там можно было хорошо 
заработать, да и жить подальше 
от тогдашней «перестройки».

Второй дед (по матери 
моей  – Розалии Фоминичне), 
Фома Чемоданов, в 1914  году 
был еще непризывного воз-
раста и на германской войне 
не был. Был он совершен-
но неграмотным орловским  
крестьянином. В 1918 году он 
примкнул к большевикам и в 
составе 5-й Армии оказался в 
Сибири, здесь он и женился на 
моей бабушке Пелагее Инно-
кентьевне. Позднее работал в 
различных советских органах.

В 1942 году (ему было 45 лет) 
он был призван в армию. Про-
служил воздушным стрелком 
в Монголии по соседству с 
Японской Квантунской армией, 
потом воевал с ними в августе- 
сентябре 1945  г.  В  октябре 
1945 года вернулся домой «на 
гражданку». За боевые действия 
Фома Петрович был награжден 
медалью «За отвагу».

Отец мой Сергей Ленденев в 18 лет, 
в 1941  году, был призван в училище 
офицеров радиосвязи. Перед призывом 
он женился на Розе Чемодановой. Его 
старший брат Михаил Ленденев в 28 лет, 
в 1941  году, был призван в училище 
офицеров артиллерии. С 1942 года они 
в звании младших лейтенантов были 

направлены на действующий фронт.
Фронтовые дороги братьев оказались 

разными. Отец с 1942 г. по 1944 г. воевал 
практически в одном месте в пределах 
границ СССР в северной части Карелии. 
Здесь со стороны противника в основном 
действовали финские части.

В  1944  году некоторая часть наших 
войск отсюда была передислоцирована 
в Монголию для усиления группировки 
наших Вооруженных Сил, стоящих на 
линии разделения с Квантунской ар-
мией, провокации которой участились и 
были весьма опасны. Так отец оказался в 
Манчжурии.

В августе-сентябре 1945 г. Сергей Лен-
денев был активным участником боевых 
действий, здесь получил ранение средней 
тяжести в голову. За личные боевые заслу-
ги отец был награжден двумя орденами 
и медалью, не считая массовых наград 
участников этих войн. До пенсии служил в 
Советской Армии, в Ангарском городском 
военкомате. Умер отец довольно рано. 
Похоронен в Ангарске.

сам я родился после Великой Отечественной войны и, понят-
но, прямого отношения к Великой Победе не имею. Но очень 
многим из нашей семьи, нашего рода выпало повоевать за 
Отечество: прадеду, дедам, отцу и его брату, многочисленным 
их двоюродным, троюродным и т. д. братьям, брату матери, 
двоюродным и троюродным их братьям…

нА всех фронтАх

Ленденев  Кузьма Николаевич, 1915 г.

Чемоданов Фома Петрович, 1943 г.

Ленденев сергей Кузьмич, 1944 г.

Ленденев михаил Павлович, 1945 г.

Чемоданов Владислав Фомич, 1946 г.


